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МЫ САМОДОСТАТОЧНЫ
Владимир Андрейченко –  
о стране и мире

ЭТИ ДЕНЬГИ ЗАРЖЕВЕЛИ!
На новой сторублевой 
купюре – союзный памятник 
Советскому солдату

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Белорусам, прибывающим 
в Россию на самолетах, 
больше не нужен ПЦР-тест

ВОЛШЕБНИК, 
НАРИСОВАВШИЙ ДЕТСТВО
На 102-м году ушел  
великий мультипликатор 
Леонид Шварцман
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Об этом производители договорились  
на IX Форуме регионов Беларуси и России 
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 ■ Страны постсо-
ветского простран-
ства должны быть 
заинтересованы в 
сближении с Союз-
ным государством, 
если хотят сохранить 
свой суверенитет. 
А Россия и Беларусь 
тем временем нара-
щивают интеграцию 
по всем ключевым 
направлениям.

Об этом, а также 
о  других преимуще-
ствах и перспективах 
строительства Со-
юзного государства 
говорили в своих 
видеоприветствиях 
участникам Форума 
регионов Беларуси и 
России в Гродно наши 
президенты.

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН

 ● Мы получили новые возможности 
для экспорта товаров и услуг, а наши 
специалисты приобрели уникальные 
компетенции, как в случае со стро-
ительством космодрома Восточный 
или Белорусской атомной станции. 
Сегодня для двух стран действитель-
но открываются долгосрочные пер-
спективы. Беларусь предлагает рос-
сийским регионам, в частности, свое 
участие в модернизации ключевых 
секторов экономики. Яркий пример – 
микро электроника. Готовы перейти 
от простой торговли к созданию со-
вместных производств, особенно в ма-
шино- и  станкостроении, участвовать 
в программах импортозамещения.

У нас есть много интересных 
 предложений в области сельского 
хозяйства, поставок оборудования, 
формирования компонентной базы, 
освоения космоса, фармацевтики. 
И речь идет не о каких-то дублирую-
щих производствах. Мы не собираемся 
между собой конкурировать. Я уже 
это говорил и еще раз повторю: от 
производственной кооперации вы-
играют все.

 ● Граждане как Беларуси, так и России имеют равные права в сферах труда, 
отдыха, здравоохранения, образования. Подобных примеров заботы о людях, 
живущих в разных государствах и связанных родственными узами, на постсо-
ветском пространстве, к сожалению, нет. Нами уже создано то, о чем мы так 
долго говорили на разных уровнях. Высший Госсовет Союзного государства 
принял решение об углублении двусторонней экономической интеграции для 
формирования качественно новой среды оборота товаров и услуг между на-
шими странами, создания объединенных отраслевых рынков.

А это предполагает дальнейшее сближение макроэкономических политик 
двух государств, гармонизацию валютного регулирования, предоставление 
равного доступа к государственным заказам и закупкам, внедрение общих 
правил конкуренции и обеспечение равных прав потребителей. Уже начинаем 
выполнять союзные программы по формированию единой промышленной 
и единой аграрной политики Союзного государства.

 ● В нынешних геополитических реа-
лиях форум выполняет важную мис-
сию – способствует созданию прочной 
экономической основы в строитель-
стве Союзного государства. На совре-
менном этапе наш союз играет роль 
локомотива в общем потоке интегра-
ционных процессов. Он является при-
мером, образцом культурного и эко-
номического межгосударственного 
взаимодействия.

Сегодня страны постсоветского про-
странства должны быть искренне за-
интересованы в сближении с Союзным 
государством. Если, конечно, они хотят 
сохранить свои суверенитет и неза-
висимость. Мы убедились, что только 
сообща можно противостоять глобаль-
ным вызовам. Пока еще сомневающи-
еся должны понимать: без скорейше-
го единения и сплочения, укрепления 
межгосударственных связей и просто 
нормальных человеческих отношений 
нас завтра может не быть.

Александр Лукашенко:
 ● Для Беларуси и России форум давно стал одним из 

символов родства славянских народов. Сама жизнь 
показывает, что мы нашли формат межрегиональ-
ного и межгосударственного взаимодействия, кото-
рый действительно отвечает коренным интересам 
белорусов и россиян. Отмечу, что в самые трудные 
времена межрегиональное сотрудничество всегда 
нас выручало.

Так было в 1990-е, когда именно на уровне реги-
онов удалось сохранить не только экономические 
связи, но и ментальное и духовное единство двух 
братских народов.

И сегодня форум является народной инициативой, 
а не результатом решений сверху. Это диалоговая 
площадка, где вырабатываются механизмы по ре-
ализации договоренностей, принятых на высоком 
и высшем уровнях. Более того, форум является эф-
фективным и адекватным ответом на новые вызовы, 
с которыми мы столкнулись сегодня.

О ЗНАЧЕНИИ ФОРУМА
Владимир Путин:
 ● Много лет форум регионов вносит свой весомый вклад во 

всестороннее развитие сотрудничества между нашими госу-
дарствами, способствует налаживанию прямых связей между 
представителями региональных и местных органов власти, де-
лового сообщества, деятелями образования, науки и культуры 
России и Беларуси. В этот раз выбрана важная тема – о роли 
межрегионального сотрудничества в углублении интеграционных 
процессов в рамках Союзного государства.

Участники форума предложат полезные идеи и инициативы, 
которые будут использованы правительствами и ведомствами 
наших стран в практической работе по гармонизации экономи-
ческой политики России и Беларуси, законодательства в сфере 
торгового, инвестиционного, финансового, административного 
регулирования и в целом по укреплению общесоюзного рынка. 
Во многом именно благодаря активному сотрудничеству регионов 
в прошлом году двусторонний товарооборот увеличился более 
чем на треть, приблизившись к 40 миллиардам долларов. И в 
январе – апреле текущего года рост продолжился.

О РАЗВИТИИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

 ● Россия и Беларусь не только хранят, 
но и приумножают славные традиции 
крепкой дружбы и взаимовыручки.  
Мы смогли достичь поистине образ-
цового уровня стратегического пар-
тнерства и союзничества. А Союзное 
государство является примером по-
настоящему взаимовыгодной и равно-
правной интеграции. Россия и Беларусь 
продолжают последовательно нара-
щивать сотрудничество в политике, в 
торгово-экономической и культурно-
гуманитарной сферах. Причем дела-
ется это на принципах взаимного ува-
жения, поддержки и учета интересов 
друг друга.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны 
так называемого коллективного Запада 
подталкивает нас к тому, чтобы уско-
рить объединительные процессы. Ведь 
сообща проще минимизировать ущерб 
от принимаемых незаконных санкций, 
легче осваивать выпуск востребованной 
продукции, нарабатывать новые ком-
петенции и расширять сотрудничество 
с дружественными странами.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

 ● В ноябре прошлого года Выс-
шим Государственным Советом Со-
юзного государства утверждены  
Основные направления реализации 
положений Союзного договора на 
2021–2023 годы и 28 программ, кото-
рые призваны придать дополнитель-
ный серьезный импульс развитию  
экономической интеграции России и 
Беларуси. Сейчас уже верстаются но-
вые союзные программы на последу-
ющий трехлетний период, начиная с 
2024 года.

Все эти решения нацелены на созда-
ние равных экономических условий в 
наших странах и формируют надежную 
базу для функционирования единого 
финансового, энергетического рынков 
и транспортного пространства, общей 
макроэкономической, технологической, 
промышленной, сельскохозяйственной 
и цифровой политики. Работа по реа-
лизации 28 упомянутых программ идет 
полным ходом – ритмично и по графику. 
Почти 40 процентов запланированных 
мероприятий уже выполнены.

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

 ● По накопленным капиталовложениям 
в белорусскую экономику наша стра-
на прочно удерживает первое место – 
более четырех миллиардов долларов. 
В республике работают около двух с по-
ловиной тысяч компаний с российским 
участием. Особое значение имеет даль-
нейшее расширение взаимодействия 
в высокотехнологичной сфере, где у нас 
уже есть много примеров успешной ко-
операции. В текущем году «Росатом» 
планирует завершить сооружение Бе-
лорусской АЭС в Гродненской области. 
А белорусские специалисты будут уча-
ствовать в строительстве «Роскосмо-
сом» объектов космодрома Восточный 
в Амурской области.

Безусловно, Россия и Беларусь наме-
рены развивать сотрудничество и в об-
ласти сельского хозяйства, и по по-
ставкам удобрений и продовольствия 
на мировые рынки. В ходе недавней 
встречи с Александром Григорьеви-
чем в Санкт-Петербурге мы подробно 
обсудили этот вопрос, в том числе ус-
ловились задействовать для экспорта 
белорусских товаров на внешние рынки 
перевалочные возможности российско-
го портового терминала на Балтике.

ВАЖНАЯ МИССИЯ ФОРУМА
БЕ

ЛТ
А

Союзное государство станет 
таким же мощным, как 
знаменитые гиганты-грузовики.
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 ■ США не смогли объеди-
нить весь мир против Союз-
ного государства. Поэтому 
им нужны новые провока-
ции. Президент Беларуси 
предупредил «ястребов»: 
если нанесут удар, ответ 
будет мгновенный.

Александр Лукашенко по-
здравил народ с Днем Незави-
симости – днем освобождения 
столицы Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
Вспоминал не только историю, 
говорил о том, что беспокоит 
сегодня. Предупредил – легко 
не будет.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
СТРЕЛЯТЬ РУССКИМ 
В СПИНУ
 ● Никому из нас – ни бело-

русам, ни россиянам, ни укра-
инцам – война не нужна. Но и 
возродить нацизм как оружие 
коллективного Запада, направ-
ленное против славянского ми-
ра, мы не можем позволить.

 ● Мы как никогда действи-
тельно должны быть вместе. 
Нас сегодня упрекают в том, 
что мы единственные в мире 
поддерживаем Россию в ее 
борьбе против нацизма. За 
то, что она выставила барьер 
против надругательства над 
россиянами и русским чело-
веком. Мы поддерживали и бу-
дем поддерживать Россию! Эти 
требования смешны, грустны и 
печальны.

 ● Россия – братское нам го-
сударство. Это самое близкое 
государство в мире, где живут 
наши братья, родные братья. И 
трагедия белорусов только в 
том, что сегодня столкнулись 
два братских народа  – рос-
сияне и украинцы. Это наша 

трагедия. Мы всегда говорим, 
что правда сильнее. И правда 
сегодня на стороне братской 
России.

 ● Мы единственная страна, 
которая поддерживает россиян 
в этой борьбе. А сколько стран 
по ту сторону? Почти полсот-
ни, которые фактически воюют 
против России в Украине. Что-
то не складывается баланс. И 
вообще те, кто нас упрекает, 
вы что, не знали, что у нас тес-
нейший союз с Россией? Со 
страной, с которой мы стро-
им единое, мощное, незави-
симое Союзное государство. 
Где в союзе два независимых 
народа. Мы должны показать 
другим этот пример. И что, они 
не знали, что у нас создана 
уже давно в союзе Беларуси 
и России единая группировка 
вооруженных сил? Фактически 
единая армия. Вы же это все 
знали, так почему нас сегодня 

упрекаете? Мы были и будем 
вместе с братской Россией.

 ● Наше участие в спецопера-
ции мною определено давно. 
В первый день начала этой 
операции я сказал: мы никому 
не позволим стрелять в спину 
русскому человеку. И мы заня-
ли оборону от Брестской кре-
пости по южные границы для 
того, чтобы не допустить этого 
удара в спину россиянам со 
стороны натовских  войск. Они 
нам этого простить не могут. И 
для нас сегодня это оказалось 
важнейшим направлением. Вы 
знаете о принятых решениях 
блока  НАТО об увеличении 
численности вооруженных сил 
в Восточной Европе в десять 
раз. Зачем в мирное время? 
Для того, чтобы воевать.

 ● Мы должны смотреть прав-
де в глаза: новый нацизм уже 
не просто поднимает голову, 
он встал в полный рост. Мы 

видим его в геополитических 
аппетитах наших западных 
соседей, которые жадно по-
глядывают на приграничные 
белорусские и украинские тер-
ритории. И даже не стесняются 
открыто говорить о возможной 
аннексии.

ОПЯТЬ РАСТЯТ 
МОНСТРА
 ● Хотят на Западе или нет, 

будем демонстрировать ми-
ру правду обо всех зверствах, 
которые творили нацисты. Им 
придется снова слушать и слы-
шать про убитых, в том числе 
не успевших родиться, детей, 
про женщин, прижимающих к 
сердцу грудных младенцев, про 
малышей, которых, как показы-
вает экспертиза, закапывали в 
землю живыми. Раньше мы де-
ликатно молчали, по-славянски 
считали, что дети за родителей 
не отвечают. Но для забывчи-
вой Европы пришло время ее 
нравственно очищать.

 ● Страны Балтии так одержи-
мы желанием навредить бело-
русской экономике, что готовы 
отдать в жертву собственный 
народ. Классическое поведе-
ние фанатика. К тому же там 
давно разделили своих жите-
лей на граждан и не граждан, 
лишая, соответственно, граж-
данских прав. Что это, если 
не сегодняшняя сегрегация, 
не возвышение одной группы 
населения над другой.

ЛИЦА

 ■ Штаты коллективным страхом 
перед Россией держат сателлитов 
в повиновении.

МОРЕ СПОКОЙСТВИЯ
Владимир Путин вместе с лидерами 

других прибрежных государств участво-
вал в Шестом Каспийском форуме. Это 
была первая зарубежная поездка Гла-
вы России после начала спецоперации 
в Украине. В Ашхабад российский ли-
дер приехал не с пустыми руками. Экс-
президент Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов отмечал 65-летие. 
В подарок Владимир Путин привез две 
сабли, шахматы и скульптуру всадника.

– Шахматы изготовлены златоустов-
скими мастерами. Скульптуру «Возвра-
щающийся наездник» изготовил прав-
нук знаменитого питерского скульптора 
Лансере, – рассказал пресс-секретарь 
Президента Дмитрий Песков.

Холодное оружие нельзя принимать в 
подарок просто так. В ответ Гурбангулы 
Бердымухамедов вручил российскому 
гостю монету.

Главным итогом саммита стало со-
вместное коммюнике, в котором под-
твержден мирный статус Каспийского 
моря и запрет на присутствие здесь 
вооруженных сил любых неприбрежных 
государств.

ГОТОВИЛИСЬ К АТАКЕ  
С 2014-ГО
После заседания Владимир Путин 

вышел к журналистам. Один из во-
просов касался прошедшего накануне 
саммита НАТО, где Россию объявили 
чуть ли не вселенским злом.

А натовский генсек Столтенберг на-
конец признался, что к противостоянию 

с Россией они готовились с 2014 года. 
Как все это воспринимать?

– Мы должны относиться к этому про-
сто как к факту, – спокойно ответил 
Владимир Путин. – То, что они с 2014 
года готовились к каким-то активным 
действиям, для нас не является но-
востью. Именно этим и объясняются  
наши решительные действия по за-

щите своих собственных интересов. 
Им давно нужен был какой-то внешний  
враг, чтобы объединить союзников во-
круг себя. Я говорю прежде всего про 
Штаты.

Иран не очень подходил на эту роль, 
Россия подходит лучше. Ничего нового 
для нас нет. Это лишний раз подтверж-
дает то, о чем мы все время говорили, а 
именно: блок НАТО – это рудимент про-
шлой эпохи, эпохи холодной войны. И 
он нужен только как инструмент внеш-
ней  политики Соединенных Штатов, 
для того чтобы держать в повиновении 
своих сателлитов.

А что делать с предстоящим вступле-
нием в альянс Швеции и Финляндии?

– Ну хочется им – пожалуйста. У нас 
нет с ними ни территориальных вопро-
сов, ни споров, нет ничего, что нас мог-
ло бы беспокоить с точки зрения их в 
НАТО. Только они должны ясно и четко 
себе представлять, что раньше не было 
никаких угроз для них, теперь, в случае 
размещения там военных контингентов 
и инфраструктуры, мы вынуждены бу-
дем отвечать зеркально и создавать 
такие же угрозы для территорий, откуда 
создаются угрозы нам. Это очевидная 
вещь.
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«ЗАПАДУ НУЖЕН ВНЕШНИЙ ВРАГ» ПРОТИВОСТОЯНИЕ

«ПРАВДА СЕГОДНЯ НА СТОРОНЕ БРАТСКОЙ РОССИИ»

– На белорусской земле будем поднимать архивы и восстанавливать историю каждого воина,  
каждой невинной мирной жертвы. До сих пор они были нашей тихой скорбной памятью,  
теперь станут набатом, – заявил Александр Лукашенко.

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО на встрече с главой МИД России 

Сергеем ЛАВРОВЫМ:
– Вполне нормальное требование – нет национализму, 

который перерастает в фашизм. Предлагали для коллектив-
ного Запада и безопасность накануне операции в Украине. 
И давайте подпишем договоры, за столом переговоров и 
прочее, без всяких операций. Не захотели. Это их выбор. 

Они же летают, тренируются. Зачем тренируются, за-
чем ядерные болванки возят? Для того, чтобы ядерную 
бомбу завтра в самолет положить и сбросить туда, куда 
надо. Поэтому мы еще зеркально не отвечали. Склады 
боеприпасов ядерных в России, у нас их нет. И, как Путин 
правильно сказал, в шести точках, шести странах находятся 
их ядерные боеголовки.

Владимир Путин 4 июля провел рабочую встречу с министром обороны России.  
Сергей Шойгу доложил Президенту о ходе спецоперации. Глава государства 
предложил представить к наградам всех отличившихся участников боевых действий.
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 ■ Вооруженные Силы 
Беларуси прицелились 
по центрам принятия 
решений в столи-
цах западных 
стран.

Александр 
Лукашенко 
приказал во
енным взять под прицел центры принятия 
решений против Минска. И миролюби
вый, многострадальный, хорошо помня
щий ужасы войны народ с пониманием 
и поддержкой отнесся к решению своего 
лидера.

К сожалению, за всю свою, казалось 
бы, весьма поучительную историю чело
вечество не научилось обходиться без 
войн как высшей меры наказания для 
приговоренной страны, государства, на
рода, расы…

На саммите НАТО в Мадриде, который, 
по сути, походил на бесноватое судили
ще, к исключительной мере наказания 
была приговорена Россия. И, само собой, 
Беларусь – как союзник и стратегический 
партнер виноватой в самостоятельно
сти и непокорности страны. Собственно, 
уничтожить Россию планировали давно, 
вот только маскировали свой злобный за
мысел риторикой о демократии, правах 
человека. А теперь скрывать уже нечего. 
Все тайное стало явным.

Война – процесс отнюдь не гуманный, 
а жестокий и аморальный. Любое убий
ство губительно не только для жертвы, 
но и для убийцы. Да, на войне есть место 
для подвига, но и для самых низменных, 
зверских проявлений его тоже предо
статочно.

Было время, когда люди считали вой
ны естественным продолжением по
литики и даже пытались наделить их 
определенными этическими нормами. 
Одно из свидетельств тому – легендар
ное выражение знаменитого полководца 
Древней Руси великого князя киевского 
Святослава Игоревича. Перед началом 
военных действий он посылал гонца к 
врагу с сообщением «Хочу на вы идти».

Сейчас так не поступают. Наоборот, 
напасть неожиданно, подло, информа
ционно навесив на противника все ми
ровые грехи, расчеловечив и поставив 
его вне закона, – вот основные приемы 
современного западного «рыцарства». 
А самый излюбленный способ ведения 
войн, который считается чуть ли не выс
шим военным мастерством, – умение все 
делать чужими руками и ресурсами. Что 
сегодня и происходит в Украине.

И, наконец, о главном: кто больше ви
новат в преступлении – заказчик или 
исполнитель? Конечно, оба виноваты. 
Но заказчик, как идейный, финансовый 
и организационный вершитель злодеяния, 
все же больше. И возмездия он достоин 
в соразмерно большей степени.

И вот 3 июля у Кургана Славы подобно 
великому князю Святославу Игоревичу 
народный Президент Александр Григо
рьевич открыто и смело заявил: «Мы под
держивали и будем поддерживать Россию 
в борьбе против нацизма». Что в переводе 
на старославянский звучит примерно так: 
«Будете нападать, будем на вы идти. На
ше дело правое, и мы победим».

ГОРЯЧИЙ ПРИВЕТ 
КУКЛОВОДАМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Россия в первую оче-
редь обменивает тяжело-
раненых и не способных 
участвовать в боевых 
действиях военноплен-
ных.

– Держим вопрос на кон-
троле. Действительно, об-
мены идут, но по каждому 
участнику батальона «Азов» 
(признан экстремистской 
организацией и запрещен 
на территории России) 
ведутся предметные след-
ственные мероприятия: кто 
и в чем замешан, чем зани-
мался. Что касается азов-
цев, националистов, у ко-
торых руки в крови, – это 
нелюди. Их ждет суд. Об-
мениваем тяжелораненых 
и не способных участвовать 
в боевых действиях. Есть и 
вторая сторона этого вопро-
са. Речь идет о наших ребя-
тах. Надо вызволять их из 
плена. Бороться за каждо-
го. Что касается киевского 
режима, он на-
меренно публи-
кует дезинфор-
мацию, чтобы 
подчеркнуть 
свои псевдопо-
беды. На самом 
деле  – терпит 
поражение за 
поражением. 
Давайте не бу-

дем лить воду на вражескую 
мельницу, – сказал спикер 
Госдумы, Председатель 

Парламентского 
Cобрания Союза 
Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Во-
лодин.

Госдума приняла 
в первом чтении 
законопроект о 
наделении граж-
данских, привле-
ченных к спецопе-

рации в Украине, статусом 
ветеранов боевых дей-
ствий.

– У нас время есть до вто-
рого чтения, чтобы зако-
нопроект доработать. Воз-
можно, будет правильно 
предусмотреть во втором 
чтении внесение поправки 
о военных корреспонден-
тах. У нас с вами их здесь 
нет. Есть гражданские спе-
циалисты, государствен-
ные служащие, кто деле-

гирован, в командировку 
направлен. После приня-
тия изменений в закон  
о ветеранах гражданские 
лица смогут получить ме-
ры социальной поддерж-
ки – налоговые и другие 
льготы. Они проявляют ге-
роизм в ходе специальной 
военной операции и заслу-
живают благодарности го-
сударства, – уверен Пред-
седатель Парламентского 
Собрания.

НАЦИОНАЛИСТОВ ЖДЕТ СУД
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Экономическая ситуация 
в Евросоюзе ухудшается.

– Каким должен быть курс рубля? 
Байден обещал 200 рублей за дол
лар, сегодня в России курс – мень
ше 55. Евро – чуть больше 56. Рубль 
обес печен реальными товарами и 
ресурсами – тем, без чего нельзя 
жить в современном мире. Поэтому 
наша национальная валюта укрепля
ется. С евро ситуация иная. Евросоюз 
привык жить в долг, который у ряда 
европейских государств достиг кри
тического размера. Раньше богатые 
страны ЕС могли оказывать помощь 
более бедным соседям. Сейчас у них 
у самих проблемы. Германия и другие 
североевропейские государства, ко
торые еще семь лет назад вытаскива
ли из дефолта Грецию, сегодня вряд 
ли смогут помочь. Ситуация за это 
время у них стала только хуже. США 
не спешат на помощь европейским 
странам. Им это выгодно. Слабеет 
зона евро, конкурирующая с дол
ларовой. Европе навязывают более 
дорогие американские ресурсы. Все 
эти проблемы будут усугубляться. 
Что может стать причиной кризиса 
Евросоюза, как следствие ослабле
ния евро и, возможно, даже возврата 
к национальным валютам, – предпо
ложил Вячеслав Володин.

Другое европейское государство, 
Англия, никак не может избавиться 
от привычки жить за счет других.

– В XIX веке в России сформирова
лось устойчивое выражение «англи
чанка гадит», которое употребляли 

и в народе, и в печати для обозна
чения регулярных антироссийских 
интриг Британии. Прошли столетия, 
но фраза актуальность не теряла, – 
напомнил Вячеслав Володин.

Во время Крымской войны Бри
тания противостояла Российской 
империи в коалиции с французами 
и туркамиосманами, надеясь осла
бить Россию, отторгнуть от страны 
территории. Во время Русскояпон
ской – поддерживала японцев и заод
но финансировала революционеров, 
которые не раз проводили свои съез
ды в Лондоне. После Первой миро
вой – вместе с Францией стремилась 
сформировать санитарный кордон 
в Европе для изоляции СССР. До 
начала Второй мировой – пыталась 
направить экспансию гитлеровской 
Германии на восток. Во время аф
ганской войны поддерживала боеви
ковисламистов, а в начале нулевых 
стала пристанищем для преступни
ков, которые подлежат уголовному 
преследованию в России.

– Сегодня Лондон убеждает Евро
пу в необходимости воевать против 
России до последнего украинца, за

являя, что «любая попытка уладить 
конфликт в Украине приведет лишь 
к усилению нестабильности в мире». 
Причина – в привычке жить за счет 
других, от которой Англия никак не 
избавится. Будучи в конце XIX ве
ка первой экономикой мира (ее доля 
ВВП составляла почти 25 процентов 
от мирового), сейчас занимает де
вятое место, уступая своей бывшей 
колонии – Индии (третье место). Лон
дон цепляется за любую возможность 
самоутвердиться. Отсюда суета. То 
выходит из Евросоюза, то ищет новые 
альянсы с русофобскими режима
ми в Польше, Прибалтике, Украине, 
чтобы хоть гдето быть лидером. Ко
лониальный реваншизм ни к чему хо
рошему не ведет. Для Англии солнце 
империи закатилось навсегда, – кон
статировал спикер.

На днях генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг заявил, что 
после вступления в альянс Швеции 
и Финляндии Россия получит больше 
НАТО у своих границ.

– Рано радуется. Географию в шко
ле не учил. В случае их вступления 
в НАТО у его границ будет больше 
России, – пояснил Председатель Пар
ламентского Собрания.

БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАЧУТ? ЗА ЧТО БОРОЛИСЬ
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Сдавшиеся бойцы ВСУ с завода «Азовсталь» должны  
ответить за свои преступления.
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Евгений КОНОНОВИЧ

 ■ Запад во что бы то ни стало пы-
тается сохранить существующий 
мировой порядок, которым заправ-
ляет долгие годы. Но Россия и Бела-
русь – серьезные конкуренты, кото-
рые начали менять политическую 
и экономическую конфигурацию на 
планете. Об этом рассказал первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России, председатель Палаты 
представителей Национального со-
брания Беларуси.

РАССЧИТЫВАЕМ  
ТОЛЬКО НА СЕБЯ
Владимир Андрейченко:
– Объединенный Запад наглядно про-

демонстрировал свою истинную цель – 
сохранить существующий миропорядок, 
основанный на собственном превос-
ходстве, эксплуатации чужих ресурсов 
и доминировании доллара. Демокра-
тия, равноправие и национальный су-
веренитет – это не более чем ширма 
для формирования международного 
общественного мнения. В реальности 
есть только геополитические интере-
сы США, для продвижения которых за-
действованы все имеющиеся средства: 
политические, экономические, финан-
совые, информационные и военные.

Россия и Беларусь для Запада – се-
рьезные конкуренты. Энергоресурсы 
и удобрения, редкоземельные метал-
лы и древесина, сельскохозяйственная 
продукция и водные ресурсы, машино-
строение и нефтехимия, фармацевти-
ка и ракетостроение – все это имеется 
в наших государствах и востребовано 
в современном мире. Наши эконо-
мики взаимодополняемы и облада-
ют высокой степенью автономности. 
Западные санкции продемонстриро-
вали, что мы в состоянии жить и раз-
виваться без тесного взаимодействия 
с Европой и США.

Сегодня речь даже не идет о том, 
чтобы просто выстоять. Мы самодо-
статочны и в полной мере обеспечива-
ем собственные потребности. Пробле-
мы возникают исключительно в сбыте 
производимой нами продукции, по-
скольку разорваны отработанные де-
сятилетиями связи.

Долгие годы мы надеялись на поря-
дочность западных партнеров и уни-
версальность рыночных механизмов. 
А сегодня вынуждены оперативно пе-
рестраиваться, интенсивно трудить-
ся, рассчитывать исключительно на 
собственные ресурсы.

Наша сила в единстве и правде, соб-
ственной идентичности и уважении 
интересов других государств, мощ-
ной экономике и сплоченности обще-
ства, оперативном импортозамеще-
нии и надежных союзниках. Именно 
в этом основа национальной неза-
висимости и государственного суве-
ренитета.

Что касается резервов. Они в росте 
производительности труда и качества 
продукции. Снижении энергоемко-
сти экономики и интенсификации 
сельского хозяйства. Повышении на-
укоемкости производства и рачитель-
ном отношении к собственным ре-
сурсам. Внедрении информационных 
технологий в процессы управления. 
И переходе к новому промышленно-
му укладу. Именно в этом суть анти-
санкционных мер, инициированных 
Президентом нашей страны Алексан-
дром  Лукашенко и реализуемых се-
годня Правительством.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
КОНТРУДАР
– Борьба за сознание людей, в том 

числе за духовные и национальные 
ценности, приобретает стратегиче-
ские масштабы. Суть новой экспансии 
не меняется: подчинить, разорить, 
а если необходимо – уничтожить.

Для потомков тех, кто восемь деся-
тилетий назад был в одних рядах с фа-
шистами или добросовестно трудился 
в интересах Германии, настало время 
реванша. Сегодня Евросоюз и НАТО 
формируют новый союз для реализа-
ции собственных неоколониальных 
планов. Реанимируют идеи о расовом 
превосходстве, теоретически обосно-
ванные англосаксами и развитые не-
мецкими фашистами.

Десятилетиями европейская моло-
дежь воспитывалась на мифах, создан-
ных профессиональными политтехно-
логами, в которых все хорошее – это 
западное общество и его ценности, 
а плохое – восточные устремления 
и постсоветское пространство. Вырос-
ло несколько поколений, уверенных в 
том, что Вторую мировую развязал Со-
ветский Союз, а освобождение Европы 
от фашизма – заслуга американцев.

Завершив переформатирование 
сознания европейского общества, 
США обратили свои устремления  
на Россию, Беларусь, Украину и дру-
гие постсоветские страны. Резуль-
татом этого внимания стала наци-
фикация Литвы, Латвии и Эстонии, 
украинский Майдан и последующий 
геноцид собственного народа в вос-
точных районах Украины. А начина-
лось все с ревизии истории, провоз-
глашения фашистских пособников 
борцами за национальную незави-
симость, переписывания учебников 
и корректировки образовательной 
системы.

В этой связи следует говорить 
о необходимости информационно-
психологического контрудара и после-
дующего наступления с привлечением 
всех доступных ресурсов. Важнейшее 
место в этом процессе принадлежит 
исторической правде, ее носителям, 
средствам массовой информации 
и патриотическому воспитанию об-
щества.

Защита родной земли сегодня не 
ограничивается реальным простран-
ством, а охватывает виртуальный 
мир и сферу смыслов. Мы сделали 
первые шаги, законодательно закре-
пив в Конституции нормы по недо-
пущению фальсификации истори-

ческой памяти, на государственном 
уровне инициировали расследова-
ние злодеяний фашистов и геноцида 
белорусского народа. Однако этот 
процесс должен быть постоянным, 
историческую правду следует пере-
давать от поколения к поколению, 
используя потенциал семьи, малой 
родины, народа, страны.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

– Мы должны во что бы то ни стало 
сохранить страну и продолжить ее 
развитие на основе таких базовых 
ценностей, как социальная справедли-
вость и забота о людях. Именно такой 
подход отличает сегодня Беларусь от 
многих других государств.

Беларусь последовательно отстаи-
вает собственные интересы, обладает 
развитыми промышленностью и  сель-
ским хозяйством, качественными си-
стемами образования и здравоохра-
нения, существенными достижениями 
в науке и искусстве. По многим пока-
зателям страна является лидером не 
только на постсоветском простран-
стве, но и признанным флагманом 
в мире.

 ■ Как воспитать настоя-
щих патриотов?

– На протяжении столетий 
белорусская земля была мо-
стом между Западом и Восто-
ком, а следовательно, ареной 
постоянных войн. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
разрушены практически все 
белорусские города, уничто-
жены тысячи сел и деревень, 
каждый третий житель отдал 
жизнь за Победу. Подобных 
разрушений и потерь не было 
ни в одной европейской стра-
не. В то время, когда советские 
люди гибли на фронтах войны, 
США становились ведущим 

финансовым и экономическим 
центром мира, реализуя идею 
о собственной исключитель-
ности.

Только к концу ХХ века мы 
восстановились. Но разруше-
ние СССР стало новым серьез-
ным испытанием для Белару-
си. Именно тогда был запущен 
механизм информационной 
популяризации западного об-
раза жизни и европейского 
превосходства.

Современный уровень жизни 
в России и Беларуси практиче-
ски не отличается от средне-
европейского. Реализуемая 
социально ориентированная 
политика позволила создать 

среду, превосходящую запад-
ные эталоны.

События 2020 года вскры-
ли проблемы, накопившие-
ся в обществе. Сорвали ма-
ски с представителей «пятой  
колонны», готовых торговать 
национальным суверените-
том, историческим наследием,  
благосостоянием собствен-
ного народа. К счастью, мы 
отстояли страну и ее незави-
симость.

В государстве провели рабо-
ту над ошибками и определили 
направления, как действовать 
дальше. Важнейшие элемен-
ты – импортозамещение, ди-
версификация экспорта, со-

вершенствование социальной 
сферы, формирование на-
ционального самосознания 
и сохранение исторической 
правды. В этой связи борьба 
в сфере смыслов и патриоти-
ческое воспитание становятся 
основой национальной безо-
пасности и государственным 
приоритетом.

Показывать реальную кар-
тину, активно использовать 
методы сравнения и анализа, 
проводить наступательную 
информационную политику и 
защищать интересы людей – 
рецепт консолидации обще-
ства и власти. Задача донести 
историческую правду всеми 

доступными способами до мо-
лодого поколения на всех уров-
нях (от детского сада до вуза) 
должна стать основой даль-
нейшего развития белорусско-
го общества, осохранить нашу 
национальную идентичность.

Народ, который не помнит 
и  не дорожит собственной 
историей, обречен на забве-
ние и гибель.

Беларусь обладает тысяче-
летней историей, каждая веха 
которой – правда и наследие 
предков. Сохранить их и пере-
дать без искажений – наш долг 
перед последующими поколе-
ниями.

РЕЧЬ НЕ ИДЕТ О ТОМ, ЧТОБЫ ВЫСТОЯТЬ. 
МЫ САМОДОСТАТОЧНЫ

«НАРОД, КОТОРЫЙ ЗАБЫВАЕТ ИСТОРИЮ, ОБРЕЧЕН НА ГИБЕЛЬ» ПРИОРИТЕТ

СИМВОЛ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

ВАЖНО

Прививать доброе и вечное  
надо с детства.
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 ■ Пленарное заседание 
прошло в гродненской фи-
лармонии: союзный «ор-
кестр» играл дружно все два 
дня, что шли мероприятия.

ЖАРКИЙ ПРИЕМ
Гродно с самого начала обе-

спечил гостям форума горя-
чий прием. Рекорд побили не 
только по сумме заключенных 
контрактов, но и по темпе-
ратуре – жара в городе была 
за 30 градусов. Но на погоду 
никто не обращал внимания, 
участники явно соскучились 
по живому общению: два года 
форум проходил в видеорежи-
ме из-за коронавируса.

Первый день – традицион-
но «разогревочный», как бы 
странно это ни звучало при 
такой температуре на улице. 
Сначала участники форума 
работали в шести секциях: 
по законодательству, образо-
ванию, импортозамещению, 
вопросам климата, аграрным 
вопросам и научно-техниче-
скому сотрудничеству. Затем 
эстафету переняли молодежь, 
деловые круги двух стран и 
парламентарии. Место про-
ведения для каждого меро-
приятия выбрали со смыс-
лом: говорить о сельском 

хозяйстве пришлось в поле, 
в агрогородке под Гродно с 
дегустацией местной клуб-
ники и черешни, о гармони-
зации законов – в Главном 
управлении юстиции, об об-
разовании – в стенах Грод-
ненского университета име-
ни Янки Купалы.

ОКНО 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Второй день начался со 

встречи глав верхних палат 
парламентов Вален-
тины Матвиен-
ко и Натальи 
Кочановой с 
руководителя-
ми регионов 
двух стран. А 
ф и н а л ь н ы й 
аккорд фору-
ма прозвучал в 
гродненской фи-
лармонии, где прошло 
пленарное заседание «Роль 
межрегионального сотрудни-
чества в углублении интегра-
ционных процессов Союзного 
государства».

Наталья Кочанова привела 
лишь некоторые факты и циф-
ры, которые доказывают: ин-
терес к форуму растет с каж-
дым годом. В первой встрече 

участвовали представители 
19 российских регионов, во 
второй – уже вдвое больше, 
в третьей – 43, в четвертой – 
80… Общая численность 
участников выросла от 300 
до 1000 человек.

Наталья Кочанова считает, 
что форуму регионов нужно 
придать более высокий ста-
тус:

– Предлагаю учредить по-
стоянно действующие рабо-
чие органы и закрепить за 
ними соответствующие власт-
ные полномочия и бюджет-
ное финансирование через 
программы Союзного госу-

дарства.
Валентина Мат-
виенко счита-

ет, что Минск 
для Москвы не 
просто сосед, а 
ближайший со-
юзник:

– Мы отме-
тили 30-летие 

дипломатических 
отношений. Но хоро-

шо понимаем, что связи на-
ших народов насчитывают 
много столетий. А сейчас, 
когда санкционное давление 
растет с каждым днем, наша 
сплоченность имеет особое 
значение.

Главное – обеспечить тех-
нологический суверенитет, 
импортозамещение:

– У нас нет цели заместить 
все и вся, но в критически зна-
чимых отраслях и наукоемких 
производствах достижение 
технологической независимо-
сти носит принципиальный 
характер. Есть одно известное 
выражение: «благоприятная 
возможность скрывается сре-
ди трудностей и проблем». На-
ши регионы рассматривают 
сложившуюся внешнеэконо-
мическую ситуацию именно 
через эту призму, через окно 
возможностей.

Спикер недавно встреча-
лась с губернатором, у кото-
рого в регионе месяц назад 
было 850 позиций, критичных 
для импортозамещения.

– Вместе с белорусскими 
коллегами нашли возмож-
ность реализовать более 500 
из них, – заявила Валентина 
Матвиенко.

ИЗ КОНКУРЕНТОВ – 
В ПАРТНЕРЫ
Регионы активно занимают 

освободившиеся после ухода 
западных партнеров ниши. 
Нижегородские и белорусские 
фармкомпании договорились 
перерабатывать плазму крови 
для производства лекарств на 
ее основе.

О перспективных направле-
ниях белорусско-российского 
производства говорил и заме-
ститель Премьер-министра 
Беларуси Юрий Назаров. 
Среди них – выпуск комплек-
тующих для сельхозтехники, 
новых видов подшипников 
и полиэфирных волокон.

Есть план по созданию 
 совместного проекта «Гом-
сельмаша» и «Ростсельма-
ша» по производству деталей 

для комбайнов и уборочной 
техники на 260 миллионов 
 российских руб лей. А еще не-
давно эти заводы были конку-
рентами.

Для производства лесозаго-
товительной техники и узло-
вых механизмов планируют 
реализовать в России сразу 
три новых проекта холдинга 
«Амкодор».

– В машиностроении есть хо-
роший пример успешной ко-
операции – БАТЭ и  КАМАЗа. 
В 2021 году на конвейер 
 КАМАЗа поставили белорус-
ских автокомпонентов на 164 
миллиона российских рублей, 
объемы в этом году удвоятся, – 
заявил Юрий Назаров.

Российский вице-премьер 
Алексей Оверчук сообщил: 
из 989 мероприятий для вы-
полнения 28 союзных про-
грамм уж завершили 416:

– Нужно создавать новые 
и расширять уже существу-
ющие белорусские промыш-
ленные производства в рам-
ках Союзного государства. 
Мы в целом определились по 
объемам финансирования 
и вместе согласовали первые 
инвестиционные проекты. Их 
уже 14, и количество будет 
увеличиваться.

Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев рассказал еще об одном 
направлении интеграции – со-
юзных программах:

– Реализовали 69 про-
грамм – в области обороны и 
безопасности, электроники, 
медицины, высоких техноло-
гий, материаловедения, в кос-
мической сфере, в биологии 
и агросфере. На это выделили 
больше 50 миллиардов рублей.

КАК ПО НОТАМ

 ■ Белорусские и российские ученые за 
20 с лишним лет интеграции уже выпол-
нили около 50 программ.

Подготовлены концепции 19 новых. Уси
ливается сотрудничество Беларуси с «Рос
космосом», Объединенным институтом  
ядерных исследований. Взаимодействовать 
с Курчатовским институтом будут по 40 на
правлениям.

Самое востребованное – производство ком
понентов по оптике, оптоэлектронике и микро
электронике.

– Пришло время разработать и наладить 
выпуск совместного союзного электромобиля. 
Для этого есть необходимая компонентная ба
за, – заявил глава НАН Беларуси Владимир 
Гусаков.

Президент Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук считает, что будущее за но
выми экспериментальными установками для 
создания природоподобных технологий. Но 
для прорыва в этой сфере надо в ближайшие 
5–7 лет сделать существенный шаг в иссле
довании природных процессов. Без ученых из 
Беларуси не обойтись.

 ■ Расширяется сотрудничество Москвы и Минска  
в сфере АПК.

Министр сельского хозяйства и продовольствия Белару-
си Игорь Брыло рассказал, что желающих представить свою 
продукцию в республике стало еще больше:

– В «Белагро» в этом году участвовали представители более 
30 регионов России – это рекордное количество за всю историю 
выставки. Семнадцать регионов России приехали со своими 
стендами. Но самое главное – были представлены дальние 
регионы: Хабаровск, Приморский край, Сахалин.

В этом году белорусскую продукцию экспортируют в 71 ре
гион России.

Заместитель министра сельского хозяйства России Иван 
Лебедев признался, что три года назад диалог с коллегами 
по прогнозным балансам по молоку и мясу был практически 
невозможен:

– У нас были сложные рабочие совещания. Многие бело
русские предприятия были закрыты на поставку продукции в 
Россию. Но сегодня все предприятия по молоку открыты на 
поставку, и мы имеем качественный прогнозный баланс. Это 
действительно попартнерски.

Есть сложности с семенным фондом, многое завозили изза 
границы – сахарную свеклу, кукурузу. Но сейчас дело сдвину
лось с мертвой точки.

– Пока гром не грянул, не шевелились. Молодцы, шевели
тесь дальше и побыстрей. Или, скажем, упаковка. Коллеги, 
нечем упаковывать! Надеюсь, в газетку «Правда» не будем 
заворачивать?! Вы найдете всетаки вместе выход и будете 
нужную упаковку производить? – поинтересовалась Вален
тина Матвиенко.

Из зала прозвучало дружное «да».

В ГАЗЕТУ ЗАВОРАЧИВАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

БЕ
ЛТ

А

ЦИФРА
На IX Форуме ре-

гионов заключили кон-
трактов на 65 миллиардов 
российских рублей и под-
писали около шестиде-

сяти соглашений.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЮ ДЕЛО ТЕХНИКИ

Народные гулянья добавили 
антуража официальной программе.
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Валентина МАТВИЕНКО, предсе-
датель Совета Федерации:

– Форум регионов Беларуси и Рос-
сии востребован. Это доказано жиз-
нью: с каждым годом он набирает 
обороты, расширяется география 
участников-субъектов. Взаимодей-
ствие сейчас нужно вдвойне. Никакие 
санкции и ограничения не повлияют на интеграцию и 
сближение Беларуси и России. Это объективный истори-
ческий процесс. Не только воля президентов, но и воля 
народов. Союзное государство поможет обеспечить безо - 
пасность, сохранение суверенитета, умножит усилия в 
развитии экономической и социальной сферы.

Главная цель – улучшение уровня благосостояния 
граждан. За каждым подписанным документом следует 
конкретный проект – создание совместного предпри-
ятия, объединение усилий по продвижению той или 
иной отрасли, налаживание импортозамещения. Кро-
ме решения важных текущих задач, это еще и мысли 
о будущем – рождаются идеи, как обеспечить научно-
технологический суверенитет и прорывы. Потенциал 
у наших стран огромный, все у нас получится. Желания, 
стремление, энтузиазм и дружба, которые сложились 
между главами регионов, дают огромный аккумуля-
тивный эффект.

 ■ Белорусам рады и в Во-
ронеже, и в Приморье.

Из регионов России в Грод-
но приехали больше 70 пред-
ставителей. В кулуарах хозя-
ин следующего, юбилейного 
форума регионов глава Баш-
кортостана Радий Хабиров с 
гордостью рассказывал о пере-
говорах с холдингом «Амко-
дор». В Уфе построят завод по 
производству зерносушилок 
и коммунальной техники.

Татарстан стабильно входит 
в топ российских регионов по 
товарообороту с Беларусью.

– Мы покупаем белорусские 
тракторы, комбайны, косил-
ки, жатки. Наши селяне вы-
соко их оценивают, – пояснил 
 председатель Госсовета  

Татарстана Фарид Мухамет-
шин.

Пензенский губернатор 
Олег Мельниченко cообщил: 
в регионе собираются открыть 
совместное предприятие с Ви-
тебской областью по производ-
ству бытовой техники.

Глава Иркутской области 
Игорь Кобзев предложил бе-
лорусским инвесторам рас-
смотреть возможность лока-
лизации своих производств на 
территории Приангарья, пообе-
щав льготные условия по нало-
гообложению и субсидии.

У Воронежской области тес-
ные контакты с белорусски-
ми строителями. Губернатор 
Александр Гусев привел кон-
кретные примеры: стадион, ко-
торый белорусы возводят для 

местной команды «Факел», ме-
гашкола почти на три тысячи 
мест, большой детский сад.

По мнению губернатора При-
морского края Олега Кожемя-
ко, белорусам может показать-
ся интересным Японское море, 
наши тихоокеанские просторы, 
морепродукты. Со временем да-
же хотят запустить рейс Минск – 
Владивосток. Перспективно 
и сотрудничество в спорте:

– Белорусские боксеры тре-
нировались у нас на базе в пе-
риод подготовки к Олимпиаде 
в Токио, где показали неплохие 
результаты. Акцент в спортив-
ном направлении смещается в 
сторону Азиатско-Тихоокеан-
ского региона: прошли зимние 
Олимпийские игры в Южной 
Корее, две Олимпиады в Китае.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Валентина СТЕПАНОВА, Максим ЧИЖИКОВ, Анна КУРАК.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по законода-
тельству и Регламенту:

– Интеграция прино-
сит результаты. Наши 
страны активно вы-
полняют 28 союзных 
программ. Провели 
большую работу по 
обеспечению равных 
прав граждан двух го-
сударств. Среди прио-
ритетных задач – созда-

ние единого экономического пространства, 
унификация взаимной торговли, гармони-
зация налогового и таможенного законо-
дательств, сотрудничество в культурной и 
гуманитарной сферах.

Создается единая политика в охране тру-
да, социальной защите населения, единое 
миграционное пространство. Эти меры 
должны привести к снятию барьеров и соз-
данию равных возможностей для граждан.

Мы должны принять около 420 законов. 
Форум регионов для того и нужен, чтобы 
выявить «тонкие» места. Когда на него 
приезжают главы регионов, мы обсужда-
ем, что нужно приграничным территориям 
и двум странам в целом.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по экономической 
политике, промышленности и торговле:

– Значимость форума регионов 
всегда была высока, а сейчас она 
стала еще выше. Постепенное вы-
страивание работы на всех уров-
нях от отдельных предприятий 
и городов до президентов и пра-
вительств – это аккумуляция всех 
наработок и инициатив, которые 
в последние годы брали свое на-
чало на форуме.

Экономическая составляющая в этом году неоце-
нима. Из-за санкций Беларусь потеряла экспорта на 
16 миллиардов долларов, и крайне важно укрепить и 
развить еще глубже связи со своим главным партне-
ром – Россией.

Идет масштабная работа по созданию единых про-
грамм импортозамещения. Ключевой вопрос – как 
перейти от прямой конкуренции и научиться взаимо-
дополнять друг друга, соперничая с остальным миром? 
Наглядный пример – такие большие предприятия, как 
«Гомсельмаш» и «Ростсельмаш», МАЗ и КАМАЗ. Их 
задача заключается не в том, как перехватить друг 
у друга потенциального клиента, а в том, чтобы на-
ладить совместные производства, сборочные цеха, 
работать над созданием недостающих деталей, вы-
строить грамотную логистику. Это сложно, но реально.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечественниками:

– Сейчас стоит вопрос войны и ми-
ра. Но и о климате говорить нужно. В 
особенности о том, как реализуются 
международные договоренности по кли-
матической тематике.

Беларусь взяла на себя очень серьез-
ные обязательства по сокращению вы-
бросов в атмосферу и продолжает при-
держиваться Парижского соглашения. 
Мы были первыми среди стран, которые 

ратифицировали его. Но сегодня мы обращаем внимание 
международного сообщества на необходимость финансиро-
вания международной климатической повестки. Не секрет, 
что многие ресурсы, которые аккумулируют в ООН и других 
специализированных организациях, распределяют не совсем 
справедливо. Сегодня мы были на обширной выставке по 
данной тематике. И наш российский коллега (сенатор Гри-
горий Карасин. – Прим. ред.) был искренне удивлен, что 
Беларусь не только сохранила все направления, которые 
помогают исследовать климат, прогнозировать развитие 
ситуации, но и сумела нарастить успехи в этой сфере.

Заявляем о недопустимости экономической блокады 
и воздействия на Россию и Беларусь в контексте клима-
тической повестки. Считаем, что это ведет к непоправи-
мым последствиям, в том числе и в продовольственной 
безопасности. По итогам встречи мы подписали четыре 
соглашения о сотрудничестве между Россией и Беларусью 
по данной тематике.

Михаил РУСЫЙ, заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

– У нас рядом Польша, 
с  другой стороны  – Литва. 
Их оголтелую позицию по от-
ношению к нам мы знаем. У 
аграрников открылась уни-
кальная возможность сделать 
огромный шаг, даже можно 
сказать шажище, в сторону 
импортозамещения, создания 
новейших технологий. Нам во-
все не обязательно замыкаться в рамках Союз-
ного государства: есть ЕАЭС, СНГ, нам откры-
ваются Китай, Индия, другие страны Азии. Мы 
востребованы и ожидаемы на этих рынках. Мы 
должны не конкурировать, а создать условия для 
сотрудничества и взаиморазвития. Не душить 
друг друга, а зарабатывать. Если есть, допустим, 
возможность соединить продукцию российского 
завода имени Королева и наши возможности по 
очистке льна – вот вам и новое производство. 
И не нужно будет ничего покупать ни в Дании, 
ни где-либо еще.

Если не будем доводить до конечного резуль-
тата принятые решения в течение разумного 
времени – проиграем. Согласовывать по три 
года вопросы сейчас недопустимо.

Наталья КОЧАНОВА, председатель Совета 
Республики:

– Итоги форума, как всегда, 
внушительны. Он зарекомен-
довал себя как замечательная 
площадка, где мы со своими 
партнерами можем обсудить 
вопросы, которые весьма ак-
туальны.

В этом году темой выбрали 
роль межрегионального со-
трудничества в углублении ин-
теграционных процессов Союзного государства. 
Она невероятно актуальна – взаимодействие 
между нашими странами вышло на абсолютно 
новый уровень. Этому способствует работа, ко-
торую проводят президенты наших стран, пра-
вительства и парламентарии.

За девять форумов подписали около 400 со-
глашений, тысячи контрактов. Наше сотруд-
ничество – это 2,5 тысячи совместных пред-
приятий.

Сегодня акцент сделали на том, что мы должны 
работать вместе, решая вопросы по импортоза-
мещению. Где-то не конкурировать, а там, где 
есть лучшие компетенции в плане экономики 
и промышленности, агропромышленного ком-
плекса, развивать их и работать рука об руку.
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С ВОСТОЧНЫМ АКЦЕНТОМ СОТРУДНИЧЕСТВО

Белорусы эстафету 
передали, теперь 
очередь за Уфой.



8 июля / 2022 / № 298 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

БУДУЩЕЕ 
НАСТУПИЛО
Главной сенсацией выставки 

стал БЕЛАЗ-7513М. До поры 
он был закрыт непроницаемым 
чехлом, чем немало интриго-
вал гостей. В презентации уча-
ствовали председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко и спикер Совета 
Республики Наталья Кочано-
ва. Их, вместе с руководителя-
ми проекта, попросили нажать 
символическую кнопку. В воз-
дух полетело золотое конфет-
ти, чехол упал.

– Да он больше моей дачи! – 
ахнул кто-то в толпе. 130-тон-
ный карьерный самосвал про-
извел сильное впечатление, 
хотя основные его фишки 
внутри.

– Будущее наступило, – с гор-
достью заявил генеральный 
директор БЕЛАЗа Сергей 
Никифорович. – Около года 
назад мы решили рискнуть 
и реализовать принципиально 
новый инновационный проект – 
самосвал, который состоит из 
гибридной установки на борту и 
тяговых аккумуляторов. Анало-
гов в мире нет. В прошлом году 
японская компания Hitachi заяв-
ляла о возможности создания 
таких самосвалов. Но задумки 
восточных коллег остались на 

бумаге. А мы сегодня показы-
ваем машину, которая уже в 
ближайший квартал пройдет 
необходимые регламенты сер-
висной работы и попадет к по-
требителю.

Аккумуляторные батареи 
гиганта вместе с дизельным 
двигателем обеспечивают бес-
перебойную работу машины 
в течение рабочей смены без 
остановки для зарядки. Это 
самосвал XXI века, напичкан-
ный современной электро-
никой, и собран он без ино-
странных комплектующих. На 
60 процентов они российские, 
на 40 – белорусские. Новый 
БЕЛАЗ – в какой-то степени 
символ мощи и неуязвимости 
Союзного государства.

IX ФОРУМ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Белорусские производи-
тели уверены, что уход ино-
странцев с рынка не оставит 
их без работы.

БЕ
ЛТ

А

ДЛЯ СОСЕДЕЙ СНИЗИМ ЦЕНЫ!

ПРИГЛАШЕНИЕ  
НА ОХОТУ
Не менее оживленной оказалась 

и другая гродненская площадь – Со-
ветская. Чего только не продавали на 
ярмарке – голубой сыр с чесноком и 
базиликом, льняные костюмы, мед и 
конфеты из Бобруйска, колбасы из 
Бреста. Привлекло внимание «Моро-
женое 18+» – с добавлением симво-
лической доли алкоголя. 

– Само предприятие – из россий-
ского Красногорска, мы работаем по 
франшизе, – пояснили молодые ре-
бята, стоявшие за прилавком. – От-

крылись уже в кризис и совершенно 
не жалеем. Мы, если хотите, живое 
доказательство того, что для белору-
сов и россиян санкции – это не только 
трудности, но и новые возможности.

Ноги сами притормаживают перед 
красочно оформленными павильона-
ми с оленьими рогами и чучелами жи-
вотных – это природные заповедники 
и охотхозяйства.

– Мы сами с Браславских озер Ви-
тебской области, – рассказывает пред-
ставитель госучреждения «Нацио-
нальный парк «Браславские озера» 
Роман Заев. – Наша продукция – мясо 

дичи: лось, олень, косуля, озерная рыба. 
Также предоставляем услуги охотникам. 
Раньше много иностранцев приезжа-
ло – итальянцы, немцы, финны, а сейчас 
в основном россияне. Сделаем все воз-
можное, чтобы их стало еще больше.

Как привлечь внимание жителей 
братской страны, рассказал главный 
инженер лесхоза «Тетеринское» 
Могилевской области Сергей Аф-
ремов:

– Тринадцать лет мы сотрудничали 
с немецким охотхозяйством «Вест-
фалия», которое привело к нам много 
клиентов. Сейчас иностранцы ушли, 

и мы очень заинтересованы в росси-
янах. Будем цены для них понижать.

Глава российского аналитическо-
го агентства «Латона» Анатолий 
Тонких считает, что ситуация разви-
вается в нужном направлении.

– Санкции – это всегда стресс, но 
на примере этого охотхозяйства мы 
видим, что они дают позитивный по-
бочный эффект – цены снижаются, 
рынок услуг для своих растет, инте-
грация внутри Союзного государства 
увеличивается, – пояснил он. – Агрес-
сивное импортозамещение – это то, 
что нам сейчас нужно.

САНКЦИИ  
НЕ ПОМЕХА
– Мама, смотри, бронто-

завр! – карапуз в белой кеп-
ке тыкает пальцем в сторону 
площади Ленина: выставку 
техники на IХ Форуме ре-
гионов Беларуси и России 
в Гродно видно издалека. 
А что – похоже. Разноцвет-
ные исполинские комбай-
ны, аэродромные тягачи с 
двумя кабинами (для транс-
портировки самолетов), ка-
рьерные  грузовики в три 
человеческих роста и дру-
гие эффектные детища бе-
лорусских  гигантов маши-
ностроения действительно 
напоминают хищников юр-
ского периода. Чтобы «зве-
рей» доставить на место, 
пришлось их разбирать и 
везти по частям в прочных 
ящиках. Свою продукцию 
здесь представили 13 компа-
ний. Один только БЕЛАЗ при-
вез на форум восемь машин.

Несмотря на изнуряющую 
жару, от которой гроднен-
ская детвора спасалась даже 
в фонтанах, на раскаленную 
зноем выставочную площад-
ку приходили целыми семья-
ми. Лазить по экспонатам 
разрешалось, только пано-
рамные кабины были закры-
ты. Но для эффектных фоток 
этого хватало с лихвой.

Какое отношение эти  
чудо -машины имеют 
к  белорусско-российскому 
сотрудничеству, которому 
посвящен форум?

– Самое прямое, – пояснил 
представитель «Гомсель-
маша» Николай Соболь. 
– Шестьдесят процентов то-
го, что мы выпускаем, идет  
в Россию на экспорт. Есть 
у нас там и дочернее пред-
приятие.

– А как насчет зависимо-
сти от импортных комплек-
тующих?

– Нас это не касается  – 
у  компании 75 процентов 
комплектующих местного 
производства,  – заверил 
Николай. – В прошлом та-
кие выставки с нашим уча-
стием регулярно проводили 
не только в России, но и в 
Украине. Надеюсь, эти вре-
мена вернутся.

– Санкций не боитесь?
– Они наши планы не из-

менят: программу на год мы 
намерены выполнить.
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Церемония открытия выставки народных достижений в Гродно была пропитана национальным колоритом.

Заповедник 
«Беловежская пуща»  
представлял лично 
Дед Мороз.

Охотничьи хозяйства 
с нетерпением ждут 
гостей из России.

Современной 
техникой 
любовался  
и стар и млад.
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 Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Одно из мероприятий форума – 
встреча предпринимателей в техно-
парке Гродненского университета 
имени Янки Купалы. А за кулиса-
ми – выставка достижений научной 
мысли двух стран.

ЧУДО-АНДРОИД
Робот своими железными ру-

ками-к лешнями ловко со-
ртирует по разным коробкам 
помидоры: желтые – направо, крас-
ные – налево. Серьезные мужчины  
в пиджаках и галстуках, проходя ми-
мо, задерживаются.

– И что, ни разу не перепутал? – ин-
тересуюсь у одного из разработчиков 
программного обеспечения робота, 
Александра Мойсевича из Брестско-
го технического университета. Он си-
дит в сторонке и лишь подает томаты 
агрегату.

– Нет, – слегка обижается опера-
тор. – Он цвета и размеры предметов 
прекрасно различает. Вообще робот 
по таким мелочам не работает, только 
на выставках. А так переносит тяже-
лые грузы на складах, облегчает моно-
тонный человеческий труд.

ЗОРКИЙ СПУТНИК
С Земли сквозь тернии рвемся к 

звездам. Первым лауреатом премии 
Союзного государства в области на-
уки и техники (она вручается с этого 
года. – Прим. ред.) стал российско-
белорусский спутник для дистан-
ционного зондирования Земли. Он 
выдает снимки из космоса разре-
шением 2,1 метра, на них можно 
рассмотреть даже стол. Этот зоркий 
глаз пригодится во многих отраслях. 
Полюбоваться лауреатом пока нель-
зя, он сейчас на орбите, на высоте 
больше 500 километров. На выстав-
ку привезли его уменьшенную вдвое 
копию. А ученые двух стран готовят-
ся запустить уже новый спутник. На 
его картинках изображение станет 
четче в шесть раз.

– Газету на земле мы, наверное, 
прочитать благодаря ему не сможем. 
Но как она лежит на столе, пожа-
луй, увидим, – говорит Петр Бал-

трукович, директор Белорусского 
института системного анализа и 
информационного обеспечения 
научно-технической сферы.

Еще один лауреат премии Союзного 
государства – система электромагнит-
ной защиты космических приборов на 
спутниках. Ее детали размером с боль-
шую пуговицу работают в условиях 
радиации, при крайне 
низких температурах.

Из-за санкций свои ком-
пьютеры на вес золота. 
На форум в Гродно 
белорусы привез-
ли персональ-
ный офисный 
суперкомпью-
тер СКИФ. Не 
нагревается, рас-
считывает слож-
нейшие задачи 
по моделированию 
вместо 48 часов за 
семь минут. Программ-
ное обеспечение – свое, бело-
русское. Он нужен геологоразведчи-
кам. Разработали его по программе 
«СКИФ-недра». 

СЛАЩЕ САХАРА
Установки для производства по-

лезных кормов для телят, пушных 
зверей и ценных пород рыб в фойе 

технопарка просто не поместятся, 
как и космический спутник. Поэтому 
представлены только в виде картинок 
на стендах. Они – тоже итог союзной 
программы – «Комбикорм-СГ». Ком-
плект оборудования для производства 
«телячьего» комбикорма изготовили 

на одном из предприятий Бреста. Оно 
способно выпускать 700 килограммов 
продукции в час.

Рядом лежат болты, гаечки, шай-
бочки. Не просто детали от какого-то 
конструктора, а часть спинальных 
систем, с  помощью которых исправ-
ляют позвоночник у детей. Когда ко-
сти срастаются правильно, их выни-
мают. «Детали» сделали в Беларуси,  
а первые операции прошли  
в Национальном медицинском исследо-
вательском институте имени Турнера  
в Пушкине. Это результат еще одной 
союзной программы «Спинальные 
системы».

Напротив – разработка белорусских 
ученых – браззеин. Говорят, что он 
слаще и полезнее сахара в 200 раз. 
В  крошечных количествах есть во 
фруктах, но белорусы с помощью син-
теза выделяют его в виде порошка. А 
еще он малокалориен: ведь это белок, 
а не углеводы.

На соседнем стенде – противоопухо-
левое средство, которое может прод-
лить жизнь пациенту с раком желудка 
на четвертой стадии с трех месяцев 
до трех лет.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Важность межвузовско-
го взаимодействия в Союз-
ном государстве оценила 
первый заместитель ми-
нистра образования Бела-
руси Ирина Старовойтова:

– Сотрудничество Бела-
руси с российскими регио-
нами служит фундаментом 
торгово-экономических, на-
учно-технических и социаль-
но-культурных отношений на-
ших стран. Взаимодействие в 
образовательной сфере осу-
ществляется с 73 регионами 
России. 

Замминистра науки и выс-
шего образования Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Афанасьев поддержал кол-
легу и отметил, что взаим-
ное движение сегодня идет 

на многих уровнях – от пра-
вительств и профильных ве-
домств до отдельных уни-
верситетов и молодежных 
организаций.

– Серьезная работа по раз-
витию сотрудничества в обра-
зовании ведется профильными 
министерствами и Постоянным 
комитетом Союзного государ-
ства. Но мы этим не ограничи-
ваемся, существует огромное 
количество инициатив снизу, – 
обратил внимание Дмитрий 
Афанасьев. 

Недавно состоялся IV Форум 
Ассоциации вузов России и 
Беларуси. Ценны межвузов-
ские прямые связи, которые 
не ограничиваются традицион-
ными соглашениями. Сегодня 
возникает все больше и боль-
ше совместных проектов. 

Так, в России на базе вузов 
и крупнейших промышленных 

предприятий создаются инже-
нерные школы. В Псковском 
государственном университете 
предлагают создать инженер-
ную школу Союзного государ-
ства – очень перспективный 
проект. Ведь речь идет об 
импортозамещении – станко-
строении, создании серверных 
систем цифрового производ-
ства, что может обеспечить 
технологический суверенитет 
Беларуси и России. 

На форуме был подписан 
целый ряд договоров о со-
трудничестве. У Гродненско-
го государственного универ-
ситета имени Янки Купалы 
появилось сразу несколько 
новых партнеров. В их числе 
– Санкт-Петербургский по-
литехнический университет 
Петра Великого, Донской го-
сударственный технический 
университет, Тамбовский го-

сударственный университет 
имени Г. Р. Державина, Госу-
дарственный институт искус-
ствознания. 

От российских коллег посту-
пило немало интересных пред-
ложений по сотрудничеству.

– Предлагают проводить 
больше совместных летних 
школ, усилить академическую 
мобильность, вместе разви-
вать перспективные направ-
ления научно-технического 
сотрудничества, – рассказал 
заместитель председателя 
Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального 
собрания по образованию, на-
уке, культуре и социальному 
развитию Олег Дьяченко. – 
От белорусской стороны на 
уровне региональных и веду-
щих вузов тоже прозвучали 
многообещающие предложе-
ния, которые могут быть инте-

ресны для образования двух 
стран в сфере медицинских, 
цифровых, ИТ-технологий. 

Все инициативы и идеи бу-
дут учтены в итоговом доку-
менте по работе секции. Это 
станет своеобразным руко-
водством к действию на бли-
жайшее время. 

– У наших систем высше-
го образования много пре-
имуществ перед другими. 
Мы сохранили классические 
подходы к обучению еще с 
советского и даже дорево-
люционного времени, но не 
стесняемся внедрять в про-
цесс что-то новое. Причем не 
слепо копируя заграничные 
методики, а с прицелом на 
национальные интересы на-
ших стран и на актуальные 
потребности Союзного госу-
дарства, – заметил Олег Дья-
ченко. 
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Максим ЧИЖИКОВ

ЭТО ПРОСТО КОСМОС ИННОВАЦИИ

Крупинка браззеина заменяет 
вот такую горку рафинада.

Уменьшенную копию спутника 
оставили для обучения студентов.

Робот-
сортировщик 
может облегчить 
жизнь человеку.
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ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ. В ВУЗОВСКОЙ АУДИТОРИИ ЗНАНИЯ
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ПОД ЗВОН КОЛОКОЛОВ
Несмотря на то что День Незави-

симости – это прежде всего госу-
дарственный праздник, ежегодно 
делается упор и на духовной со-
ставляющей. Во всех храмах стра-
ны (не только православных, но 
и других конфессий) совершают-
ся богослужения о мире на нашей 
земле. А по завершении звучал 
праздничный колокольный звон.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Республика с разма-
хом отметила государ-
ственный праздник.

Знаковые мероприятия и вы-
ставки развернули сразу в не-
скольких точках.

Одним из центров празднич-
ной атмосферы стал Курган 
Славы под Минском. У подно-
жия величественного монумен-
та прохожим разрешали поси-
деть в артиллерийском МЗАКе, 
заглянуть в кабину легендар-
ной «катюши». Можно было 
поближе рассмотреть осо-
бенности ракетного комплек-
са «Точка», РСЗО «Смерч», 
«БелГрад», ЗРК «Оса», мино-
метного комплекса «САНИ» и 
других образцов техники, кото-
рая находится на вооружении 
у армии. Мальчишки с особым 
удовольствием примеряли шле-
мы и бронежилеты, а девчонки 
не отходили от служебных со-
бак, готовых выполнять любые 
команды бравых солдат. Не го-

воря о фирменной солдатской 
каше, которую ребята лопали 
за обе щеки.

Неизменная традиция Дня 
Независимости – масштабная 
патриотическая акция «Споем 
гимн вместе». Сотни тысяч бело-
русов по всей стране одновре-
менно начинают петь знакомые 
каждому с детства строчки:

«Мы, беларусы  – мірныя  
людзі,

Сэрцам адданыя роднай 
зямлі…»

Представители власти, меди-
ки и военнослужащие, учите-
ля и сотрудники предприятий, 
спортсмены и деятели культу-
ры, ветераны, молодежь, де-
ти – все голоса сливаются в 
единый порыв. Люди поют на 
площадях, главных улицах и 
даже дома у экранов телеви-
зоров.

Монумент «Живая память благодарных поко-
лений» в Минске получился по-настоящему все-
народным. Для его создания белорусы собрали 
более 130 тысяч советских монет. Звонкое «бо-
гатство» переплавили в своеобразное дерево – 
символ торжества жизни и будущих поколений, 
которым завещано жить на мирной земле. Рядом 
скульптор изобразил фронтовое письмо в память 
обо всех, кто воевал и добыл Великую Победу.

– Я сын ветерана Великой Отечественной вой ны 
и хорошо помню рассказы отца. Считаю, что на-
звание скульптуры «Живая память благодарных 
поколений» правильное и объективное, потому 
что память – великая сила. Не будет ее – не бу-
дет народа, истории. Хочу, чтобы эта работа за-
ставила задуматься молодежь: куда мы идем и 
откуда, – поделился автор композиции народный 
художник Беларуси Владимир Слободчиков.

Инициировал создание памятного знака обще-
ственный деятель, паралимпиец, рекордсмен 
по плаванию Алексей Талай. Будучи подростком, 
он подорвался на мине времен Великой Оте-
чественной, оставленной в лесу. Лишился рук и 
ног, но не потерял силы духа. Цену мирной жизни 
знает как никто другой. 

– Мы использовали не все собранные монеты. 
Есть идея продолжить открытие таких знаков на 
постсоветском пространстве. В Бресте и Москве 
они появятся к памятным датам в следующем 
году, – пообещал Алексей Талай.

День Независимости – еще один 
повод вспомнить о подвиге предков. 
Именно благодаря непреодолимой 
силе духа, терпению и вере в Победу 
в июле 1944-го советскому солда-
ту удалось освободить территорию 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков.

Возложение цветов к памятникам, 
монументам и мемориальным ком-
плексам – обязательная часть празд-
ничной программы по всей стране. В 
Витебске день начался с торжествен-
ного митинга на площади Победы.

В Могилеве около трех тысяч 
человек собралось на Буйнич-
ском поле. Всенародная па-
мять о цене, которую пришлось  
заплатить за свободу и независи-
мость, сильна даже спустя 78 лет 
после освобождения Беларуси.

Ко Дню Независимости в горо-
де прошел автопробег. Его участ-

ники посетили мемориальный 
комплекс партизанской славы 
«Усакино». Там прошла рекон-
струкция одного из боев Великой 
Отечественной войны.

Для жителей и гостей на пло-
щади Единства прошел празд-
ничный концерт «Беларусь  –  
мая краіна» Национального  
академического оркестра Бела-
руси.

КУРГАН СЛАВЫ И ПАМЯТИ

НА МИТИНГ –  
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

ЦЕНА СВОБОДЫ

ДРЕВО ЖИЗНИ

«МЫ, БЕЛАРУСЫ – МІРНЫЯ ЛЮДЗІ»



8 июля / 2022 / № 29 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ На новой сторублевой купю- 
ре – союзный памятник Советскому 
солдату.

Банк России представил обществен-
ности новую сторублевую купюру. На 
лицевой стороне изображен фрагмент 
Спасской башни Московского Кремля 
с  курантами, а на оборотной – символ 
Союзного государства, Ржевский ме-
мориал Советскому солдату.

Банкноту посвятили Москве и Цен-
тральному федеральному округу. Но-
вые купюры станут поступать в обра-
щение постепенно.

– Банкноты выпуска 2022  года – за-
конное средство наличного платежа 
в России и обязательны к приему при 
оплате любых видов товаров и услуг 
без всяких ограничений. Они будут 
находиться в обращении наравне  
с существующими сторублевыми ку-
пюрами образца 1997 года, – сообща-
ет пресс-служба ЦБ. 

Цвет банкноты остался таким же, 
но она отличается от предыдущей 
версии оттенком, крупными кон-
трастными цифрами и надписями. 
Цвета – оливковый и оранжевый.

Купюры лучше защищены от 
подделок и будут равноценны по  
своим характеристикам с новыми 
банкнотами в 200 рублей и две ты-
сячи. Сторублевки покрыты лаком, 
чтобы они прослужили в три раза 
дольше обычного, также на них есть 
QR-код, ведущий на сайт Банка Рос-
сии.

Ржевский мемориал – уникальный 
памятник советским солдатам, не 
давшим захватить Москву. Четыре 
месяца шли битвы под Ржевом. Поч-
ти столько же заняло строительство 
мемориала – от момента открытия 
закладного камня на месте будущего 
памятника до завершения работ по 
наполнению музейного павильона. 
Монумент уже посетили несколько 
миллионов человек, о нем пишут пес-
ни и снимают кино.
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ЭТИ ДЕНЬГИ ЗАРЖЕВЕЛИ!

В честь 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 
Банк России уже выпускал в обращение памятную монету 
номиналом в три рубля «Ржевский мемориал Советскому солдату». Она была 
сделана из серебра 925-й пробы: на одной стороне изображен рельеф памятни-
ка на фоне силуэтов летящих журавлей. На другой – двуглавый орел, номинал 
и проба серебра.

КСТАТИ

Новые банкноты будут вводить 
в оборот постепенно.

Сердце главного государствен-
ного праздника в Минске – пло-
щадка у Дворца спорта. Здесь с 
самого утра были слышны ритмы 
народных песен и чувствовались 
аппетитные запахи националь-
ных блюд из картофеля. Ешь-пей, 
танцуй-пой – формат, который не-
изменно приходится по вкусу как 
минчанам, так и гостям столицы. 

Впрочем, каждый город отме-
чал по-особому. Гулянья в Гомеле 
начались с шествия по главной 
улице города. 15 тысяч человек 
в народных костюмах, с государ-
ственной символикой и под зву-
ки духовых оркестров прошли в 
честь праздника. Не помешала 

даже жара: люди все прибывали 
и прибывали. Никто не отлыни-
вал – молодежь в одном строю 
со старшим поколением. Ветеран 
Великой Отечественной войны 
Аэлита Самсонова обратилась 
к гомельчанам с призывом быть 
достойными гражданами своей 
страны:

– Память – это не только дань 
уважения. Нельзя быть гражда-
нином и патриотом, не зная и не 
почитая прошлого своего народа. 
Пусть в ваших душах всегда горит 
та сила духа, которая помогла на-
шему поколению победить в той 
кровопролитной схватке с врагом, 
посягнувшим на нашу Родину.

ОТМЕЧАЛИ ВСЕЙ СТРАНОЙ 

Массовые гулянья – это не только засто-
лья и танцы до упаду. Многие жители Бе-
ларуси главный государственный празд-
ник предпочли отметить с пользой. Старт 
Дню Независимости дали в 7:30 утра (!) у 
столичной «Чижовка-Арены» – более 350 
юных спортсменов со всей страны вышли 
на лыжероллерную трассу, чтобы сразиться 
за место на пьедестале и хорошие призы, 
разумеется. 

На юге страны в Пинске молодые греб-
цы с ветерком рассекли водную гладь на 

регате «За Беларусь». А в городе Столи-
не после долгожданной реконструкции 
открыли футбольное поле на стадионе 
«Коммунальник».

В это же время около полутысячи жителей 
Полоцка отправились в велопробег «Навеки 
едины». Работники заводов, школьники и 
пенсионеры, семьи с детьми – дружной тол-
пой с песнями и хорошим настроением пре-
одолели 16 километров по улицам города. 

– Полоцк – колыбель белорусской госу-
дарственности. Об этом свидетельствует 
и памятный знак, символизирующий един-
ство белорусского народа, установленный 
в нашем городе. В единстве – основа неза-
висимости нашей страны. Так что «Навеки 
едины» – значит, навеки нерушимы, – объ-
яснили полоцкие любители велоспорта. 

БЕГОМ, С МЯЧОМ  
И ВПЛАВЬ 

Ярким культурным событием праздника стал 
гала-концерт у стелы «Минск – город-герой». 
Ярко, зажигательно, необычно. 

Перед минчанами и гостями города выступи-
ли полюбившиеся белорусские артисты Жанет, 
Александр Солодуха, Виктория Алешко, Руслан 
Алехно и другие. В этом году организаторы 
сделали ставку на неожиданные вокальные 
дуэты. Например, начинающая белорусская 
певица Ольга Булай спелась с китайским ис-
полнителем Лю Уяном. А артистка Екатерина 
Муратова удачно выступила с американцем 
Джеймсом Гарфанкелом, который, к слову, уже 
несколько лет строит музыкальную карьеру в 
Беларуси. 

 – Американцы, к сожалению, вообще не знают 
про белорусские праздники и очень мало знают 
про Беларусь. Это, конечно, грустно, – констатиру-
ет Гарфанкел. – Но я не из таких. Считаю, что Бе-
ларусь – один из последних оплотов славянской, 
русской цивилизации. Этого нельзя потерять.

Хедлайнером концерта стал российский ис-
полнитель Ваня Дмитриенко. Юная звезда за-
ставила танцевать толпу под зажигательные 
летние ритмы и подпевать строчки из мегахита 
«Венера-Юпитер».

– Белорусы, поздравляю вас с праздником! 
Пусть у вас все будет хорошо! Давайте сде-
лаем круто, – обратился к минской публике 
российский артист.

МЕЖДУ ВЕНЕРОЙ И ЮПИТЕРОМ
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 ■ Альянс призывает воевать до 
последнего украинца, а сам ис-
пугался салата с горошком.

ДЕНЕГ НУЖНО БОЛЬШЕ
Теперь официально  – на со-

стоявшемся в Мадриде саммите  
НАТО Россия названа «самой пря-
мой и значительной угрозой». Хо-
рошо, что хотя бы больше не ли-
цемерят. В концепции 2010 года 
еще были слова о партнерстве, од-
нако лидер альянса, Соединенные 
Штаты, уже давно провозгласил 
Москву главным потенциальным 
противником.

Речи звучали воинственные: 
теперь вместо 40 тысяч военных 
в Европе Запад ставит под ружье 
300 тысяч.

– Мы приняли решение усилить 
нашу военную позицию, – заявил 
президент Джо Байден.  – Раз-
местим больше кораблей здесь, 
в Испании. И больше сил проти-
вовоздушной обороны в Италии 
и Германии.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
особо подчеркнул, что новая ситуа-
ция потребует от стран-участников 
постоянного расширения военных 
расходов, при котором два про-
цента ВВП станут не предельной 
планкой таких трат, а отправной 
точкой.

По Украине позиция такая: во-
йна до победного конца. Премьер-
министр Бельгии Александр Де 
Кроо заявил от имени альянса, что 
Украину продолжат пичкать ору-
жием, потому что решение кон-
фликта можно найти только во-
енным путем.

Ему вторила глава МИД Велико-
британии Лиз Трасс. По ее словам, 
странам НАТО следует добиться по-
ражения России «ради европейской 
безопасности, свободы и демокра-
тии», а переговоры способны при-
нести лишь «ложный мир».

Лидеры альянса заявили, что 
они против сближения России 
с Китаем. И если последний будет 
плохо себя вести, то ему не поздо-
ровится – тоже окажется в черном 
списке. 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
МАНЬЯК
Несмотря на боевой задор «ми-

ролюбивой» организации, в за-
падной прессе царит скепсис. 
The Washington Post опубликовал 
статью «Концепция», а не реаль-
ность», в которой утверждается, 
что на деле к переброске 300 тысяч 
воинов в Европу никто и близко не 
готов. Но если это и случится – что 
изменится? В случае глобального 
конфликта в ход пойдет атомное 
оружие. А ей, бомбе, абсолютно 
все равно, какую группировку пре-
вратить в пыль – из трех тысяч 
или из 300.

В сатирических журналах лиде-
ров блока изображают в компа-
нии смерти с косой под заголовком  
«НАТО вторгается в Мадрид». Ту-
совка, к слову, обошлась в 50 мил-
лионов евро. Отзывы читателей на 
сайтах соответствующие.

– Неужели все, что мы смотрели 
в фильме «Миссия невыполнима», 
правда? – задается вопросом чита-
тель издания USA Today. – Маньяк 
хочет спровоцировать ядерный 
апокалипсис во имя дивного ново-
го мира. Только в реальной жизни 

он коллективный – лидеры стран 
НАТО. И все это – за наши деньги! 

ОБЪЕДИНИЛ СТРАХ
Аналитики указывают, что укра-

инская армия гораздо боеспособ-
нее любой европейской. И при 
этом терпит поражение за пора-
жением. На что тогда надеются 
остальные?

– Страх поглотил НАТО: это 
клей, на котором держится 
альянс,  – пишет американский 
аналитик в  журнале Politico.  – 
Единство, о  котором так часто 
говорят союзники, фальшивое, а 
цели – такие же разные, как и 30 
стран-участниц. Сомнительные 
составляющие для успеха.

Впрочем, одну войну грозные во-
яки уже выиграли прямо во вре-
мя саммита. В точках общепита 
на мероприятии многочислен-
ным гостям за восемь евро пред-
лагали русский салат, который 
пользовался необычайным спро-
сом –  вариация оливье с зеленым 
горошком. Однако по требованию 
сверху идеологически вредное на-
звание переделали – получился са-
лат «Традиционный».

 ■ Правительство Никарагуа дало офи-
циальное разрешение на размещение на 
своей территории войск России.

На саммите НАТО одобрили присоединение 
Швеции и Финляндии. Свое вето отозвала Тур-
ция, которая раньше требовала, чтобы ей пере-
дали курдских деятелей, прятавшихся на тер-
ритории этих стран. Они, дескать, угрожают ее 
территориальной целостности.

Москва обещала ответить и держит слово. Те-
перь буквально под боком у Америки появятся 
наши войска и пусковые установки. Расстояние 
до США – всего 2880 километров. Если его пере-
вести на подлетное время, то гиперзвуковой 
крылатой ракете «Циркон» понадобится 5–10 ми-
нут, чтобы поразить центры принятия решений. 
Помощник госсекретаря США по Западному 
полушарию Брайан Николс уже нервно заго-
ворил о провокации. Ну, тут как в русской пого-
ворке – кто сеет ветер, пожнет бурю.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по международным 
делам, миграционной политике и связям с 
соотечественниками:

– Россия предсказуемо на-
звана самой значительной 
угрозой для безопасности 
Североатлантического блока. 
Вновь фактическое противо-
стояние нашей стране офици-
ально определено как смысл 
существования альянса и од-
новременно оправдания по-
литики «открытых дверей», которая, собственно, 
и привела к сегодняшней ситуации. Украина опять 
выносится на знамена анти-России.

Иными словами, Украину будут использовать в 
попытках ослабить нашу страну столько, сколь-
ко нужно Брюсселю и Вашингтону, пусть и до 
последнего украинца. Ну и из шедеврального: 
«Углубление стратегического партнерства между 
КНР и Россией, а также их взаимоусиливающие 
попытки подорвать базирующийся на правилах 
международный порядок противоречат ценно-
стям и интересам альянса». Каким ценностям? 
Желанию навязать всем свою волю и стремлению 
всеми силами, за счет страданий населения дру-
гих стран, сохранить однополярный мир? Страте-
гическая концепция  НАТО – это тупиковый путь.

Решения саммита в Мадриде ставят под угро-
зу безопасность как на континенте, так и за его 
пределами.

Андрей КРАСОВ, заместитель председа-
теля Комиссии Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне: 

– По состоянию на июнь 
2022 года НАТО в два раза 
нарастило численность груп-
пировки войск в Польше, 
Литве и Латвии – до порядка 
37,5 тысячи человек.

Авиация группировки уве-
личилась в разы и составляет 
более 135 боевых самолетов 
на территориях сопредельных 
государств, полеты разведы-
вательной авиации участились и составляют 
6–7 самолето-вылетов вдоль наших границ еже-
суточно.

Кроме того, в Украину из США начались по-
ставки реактивных систем залпового огня, во-
оружений большого радиуса действий. Сложив-
шиеся обстоятельства наглядно демонстрируют 
всю важность противодействия этим разруши-
тельным процессам. Защита прежде всего жиз-
ненно важных интересов Союзного государства 
от внешних угроз является основой военной 
безопасности.

 ■ Премьер-министр Турции 
жестко прошелся по британ-
скому коллеге.

Сразу после встречи J7 в прессе 
оживленно обсуждали скабрезные 
остроты Бориса Джонсона. Напом-
ним: он предложил западным лидерам 
раздеться по пояс, чтобы затмить Пу-
тина. На саммите НАТО ему это при-
помнили. И не какие-то дерзкие жур-
налисты, а Реджеп Тайип Эрдоган.

– Этот нас позорит, – публично 
заявил турецкий лидер, указывая 
на главу Форин-офиса. Джонсон 
попытался перевести все в шутку, 
но не очень получилось.

Ранее британский златоуст вы-
сказал идею в интервью ZDF, 

что, если бы Владимир Путин 
был  женщиной, он не  начал бы 
 спецоперацию в Украине.

– Старина Фрейд при жизни меч-
тал бы о таком объекте для исследо-
ваний! – иронично прокомментиро-
вал пресс-секретарь Президента 
Дмитрий Песков.

Что бы Джонсон ни сказал в Ма-
дриде, все осмеивали. К примеру, 
Борис назвал саммит историче-
ским, в соцсетях тут же его пере-
иначили в «истерический».

Переплюнул рыжего коллегу толь-
ко Байден, путающий Швецию со 
Швейцарией и здоровающийся со 
стулом.

– Мы будем с украинцами, чтобы 
удостовериться, что украинцы их не 
победят, – отжигал американский 
президент.

А затем публично обнимал же-
ну премьер-министра Испании, что 
в этой стране не принято. По сети 
уже разошелся мем: «Педро, это не 
то, что ты подумал». 
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Борис Джонсон часто ведет себя  
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 ■ Одну из важнейших оста-
новок на своем пути «Поезд 
Памяти» сделал в Кубинке.

Состав громкими гудками 
задолго сообщает о своем при-
бытии. Весь в  дыму, под звуки 
военного оркестра, он не спе-
ша подъезжает к платформе 
парка «Патриот». Паровоз, 
ровесник послевоенного воз-
рождения страны, уверенно 
и гордо тащит за собой совре-
менные двухэтажные вагоны. 
Мол, вот я вам и пригодился. 
Это символично: история со-
четается с современностью, 
как это происходит и в воен-
ном парке в Кубинке, где Т-34 
соседствует с Т-90.

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК 
НА МЕСТО
Пассажиры необычного со-

става – 200 ребят из России 
и Беларуси. Старшеклассни-
ки: победители олимпиад по 
истории, волонтеры, участ-
ники патриотических акций. 
Участники акции, задуманной 
Советом Федерации и Сове-
том Республики. Конкурс был 
серьезный, как в престижный 
вуз. С российской стороны – 
восемь человек на место.

Идея в том, чтобы провезти 
школьников по местам боев 
Великой Отечественной: от 
Бреста до Мос квы через рубе-
жи обороны первых месяцев 
войны, а затем в обратном 
направлении – уже по пути 
наступления Красной армии, 
до Минска. Всего 15 точек за 
14 дней. До захода солнца – 
экскурсии и встречи, ночью – 
переезды.

Позади уже были Брест 
(поезд стартовал оттуда 22 

июня), Гродно, Витебск, 
Смоленск и Ржев с Вязьмой. 
Впереди  – Москва, Санкт-
Петербург, Великий Новго-
род… А завершилась акция 
в День Независимости в Мин-
ске.

И вот платформа раскра-
шивается в маечное раз-
ноцветье: белые, синие, 
зеленые. Видно, что ребята 
сдружились. Участников раз-
били на четыре группы – у 
каждой свой вожатый. За-
дача – посетить четыре объ-
екта «Патриота». У парка 
территория, как у неболь-
шого города. От объекта до 
объекта возят на автобусах. 
Программа плотная, «вожа-
ки» то и дело подгоняют за-
зевавшихся.

«ГВОЗДИКА»  
В БРОНЕ
Первая точка – танковый 

музей. Экскурсовод так увле-
чена своим делом, что о суро-
вой военной технике расска-
зывает, как о произведениях 
искусства. Больше всего во-
просов от девочек, причем по 
делу: про броню, про пушки и, 
конечно, про названия. А они 
порой такие романтичные: 
«Тюльпан», «Гвоздика», хотя 
для противника они далеко 
не подарок.

Экспонаты трогать мож-
но. Двое делают селфи в дуле 
540-метровой самоходной 
немецкой мортиры по про-
звищу «Адам»  – главного 
трофея музея. Эта железная 
махина высотой с двухэтаж-
ный дом никогда не воева-
ла, а вот ее родственниц (у 
них были в основном жен-
ские имена) применяли при 
штурме Брестской крепости 
и осаде Севастополя. Но их 

эффективность не соответ-
ствовала размерам: из 50 
выстрелов по защитникам 
Севастополя цели достигли 
лишь три.

– Мы представляли себе 
Т-34, но тут есть машины, 

на фоне которых он выгля-
дит  маленьким,  – делится 
впечатлениями Вероника из 
Минска. – А насколько инте-
ресен был рассказ о том, как 
экспонаты завозили в парк 
«Патриот»! Здесь так много 

нового можно увидеть, ус-
лышать от знающих людей. 
У меня масса впечатлений, 
историй, которые я передам 
своим родителям и друзьям.

Еще мне запомнился музей 
в Смоленске, где нам расска-
зывали про перчатки, кото-
рые делали из человеческой 
кожи. Это ужасает. И нам их 
показали.

– Я – Лантухова Ульяна из 
солнечной Хакасии, – пред-
ставляется подружка. – Об-
щее впечатление от поезд-
ки – это возможность понять, 
что все события Великой Оте-
чественной войны действи-
тельно были. Поездка нужна 
для того, чтобы мы помнили 
историю, передавали прав-
ду следующему  поколению – 
это многого стоит. И когда 
видишь перчатки из кожи, 
боевую технику, фотографии 
погибших героев, это впечат-
ляет. В Брестской крепости 
прошла реконструкция ее 
обороны, и все плакали.

Виктор ЛИСКОВИЧ, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

– Ребята должны увидеть исто
рию Великой Отечественной вой
ны своими глазами и поделиться 
со сверстникам. Это и была глав
ная задача акции. Инициаторами 
проекта выступили спикеры верх
них палат: Наталья Кочанова – с 
белорусской стороны, Валентина 
Матвиенко  – с российской. Ду
маю, что «Поезд Памяти» станет 
традиционным, расширит географию. Я спрашивал 
ребят, тяжело ли им ехать две недели. Они, по их 
словам, готовы пройти весь проект без какихлибо 
сложностей. Я люблю военную историю, в школь
ные годы прочитал все мемуары, выпущенные в Со
ветском Союзе про Великую Отечественную войну.  
Но надо все видеть вживую, тогда обостряются чувства.

У меня воевали два деда. Один дошел до Буда
пешта, был ранен, после госпиталя его перебросили 
в Японию. Войну закончил в 1946 году. А второй дед 
погиб 21 апреля 1945 года и похоронен в Берлине. 
Наша семья не понаслышке знает, что такое война.

 ■ Гимн акции сыграли в Пар-
ламенте.

На следующий день после по
сещения Кубинки ребят ждали 
в Совете Федерации.

Сначала экскурсия по зданию, 
а потом встреча с одним из иници
аторов «Поезда Памяти» – главой 
Совфеда Валентиной Матвиен-
ко и с сенаторами. Разговор по
лучился неформальным. Ребята 
спрашивали у Валентины Иванов
ны об ее отношении к молодежи 

и соцсетям, о защите историче
ской правды. Девочка из Пензы 
призналась, что сидит на месте, 
которое занимает сенатор от ее 
региона. И очень этим гордится.

– Значит, и ты сможешь занять 
со временем его место, – вполне 
серьезно говорит заместитель 
председателя Совета Федера-
ции Константин Косачев. – Рос
сия – страна больших возмож
ностей.

В зале звучит гимн акции «По
езд Памяти». Поют все: и хозяева, 
и гости.

– Пообещайте, что каждый из вас, 
вернувшись в школу, выступит и 
расскажет о своих эмоциях и впе
чатлениях. Не сомневаюсь, что вы 
пронесете через многие годы лю
бовь к Родине, уважение к истории 
и чувство товарищества, которое 
обрели во время поездки, – напут
ствует ребят Валентина Матвиенко.

 ■ Следующая остановка – «Партизанская 
деревня».

Ребят не вытащить из землянок, так внутри ин
тересно. Современные школьники запоминают 
все глазами, вот для них и сделали максимально 
правдоподобную реконструкцию. В землянке, отве
денной под склад продуктов, на полках – соленья. 
Ими тоже питались партизаны.

Один из самых любопытных и активных – Никита 
Овечкин из белорусского Новогрудка.

– Честно, физически устаем, – неожиданно при
знается он.  – Но интересно, поэтому усталость – 
приятная. Хорошо спланированы маршруты в каж
дом из городов. Очень тронул «Поезд Победы», 
который мы  посетили в Гродно. Мурашки по коже 
во время экскурсии! А в Витебске архитектура 
понравилась и как нас там приняли. После этой 
поездки изменю отношение к Великой Отече
ственной – теперь лучше понимаю, насколько она 
была страшной.
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ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ,  
СОСТАВ ОТПРАВИЛСЯ

БЕ
ЛТ

А

ДОСЛОВНО

ПЕЛИ И ХОЗЯЕВА, И ГОСТИ В УНИСОН

ЗАПОМИНАЮТ ГЛАЗАМИ НА СВОЕМ ОПЫТЕ

Из такого же орудия 
стрелял ее прадед.

Встреча ребят в парке 
«Патриот» оказалась горячей. 
Температура на улице была +33.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Сейчас на орбите находится кос-
монавт Олег Артемьев, он – еще 
и спецкор ТАСС на МКС. Работа 
корпункта на станции стартовала 
в декабре прошлого года.

А первым начал передавать на 
Землю материалы, рассказывающие 
о жизни и работе космонавтов, что 
называется, из первых рук, Алек-
сандр Мисуркин.

В моем архиве есть несколько 
подобных уникальных текстов. За 
журналистскую практику мне по-
счастливилось брать интервью у кос-
монавтов, когда они находились на 
борту Международной космической 
станции. Представляете, я задавала 
вопросы «в космос» и получала отту-
да ответы! А чуть позже отправляла 
текст на прочтение. На борт МКС 
можно писать электронные письма. 
Правда, не все это могут делать. 
Нужно, чтобы космонавт внес твою 
почту в список разрешенных кон-
тактов.

Есть еще один способ – можно 
общаться с МКС через посредни-
ка, пресс-службы «Роскосмоса» или 
Центра подготовки космонавтов. 
Прежде чем брать интервью, нуж-
но обязательно написать официаль-
ное письмо в одну из них и получить 
разрешение. И многие журналисты 
материалы на прочтение отправляют 
также через них.

Мне же в этом плане повезло. 
Я своих интервьюируемых хорошо 
знала, и они заранее внесли меня 
в заветный список. Получилось со-
вместить личное и работу – я могла 
еще и поздравлять ребят с празд-
никами.

Первым отвечал на мои вопросы 
из космоса Александр Самокутя-
ев. В 2011 году он стал командиром 
российского пилотируемого косми-
ческого корабля, у которого были 
не просто серия и номер – «Союз 
ТМА-21», но и собственное имя – 
«Гагарин».

Мы встретились с Сашей в Звезд-
ном городке накануне его старта. 
Стало понятно, что ответить на не-
которые вопросы он сможет толь-
ко из космоса. Я тогда подумала: 
а разве это возможно?! Оказалось, 
что да. И спустя несколько дней по-
сле успешно проведенной стыков-
ки корабля с МКС он позвонил мне 
и отвечал на оставшиеся вопросы 
прямо с орбиты. Космос на самом 
деле ближе, чем кажется на первый 
взгляд.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 

В КОСМОСЕ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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ИНТЕРВЬЮ  
В НЕВЕСОМОСТИ

ПРОЩАЙ, ПАНДЕМИЯ!

ПАЛ ПОСЛЕДНИЙ БАРЬЕР
Борис ОРЕХОВ 

 ■ Белорусам, прилетающим в Россию 
на самолетах, больше не придется 
предъявлять ПЦР-тест.

Об упрощении правил въезда сообщили 
в оперштабе по борьбе с распространением 
коронавируса:

– Отменяется требование о предостав-
лении результатов ПЦР-тестирования на 
COVID-19 для граждан Беларуси по прибы-
тии авиатранспортом в Россию, – говорится 
в сообщении ведомства.

При этом для граждан других государств 
требование о предоставлении результатов 
ПЦР-теста сохранят.

А перед белорусами пал последний ко-
ронавирусный барьер. И теперь они смогут 
въезжать в Россию любым способом без 
предъявления бумажек с анализами. Анало-
гичное требование для железнодорожного 
и автомобильного транспорта отменили 
еще раньше. Также с 15 июля снимают все 
ограничения не пересечение российской 
границы.

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Херсонские власти готовят рефе-
рендум о присоединении к России.

И уже подсчитывают проживающее 
в регионе население. Об этом сооб-
щил заместитель главы временной 
администрации региона Кирилл 
Стремоусов.

– Проведем референдум. Херсонская 
область примет решение и присоеди-
нится к России, станет полноценным 
субъектом. Мы построим ту страну, 
о которой все долго мечтали, в кото-
рой когда-то жили, по принципу Со-
ветского Союза, где каждая женщина 
на улице была мамой, где дружба наро-
дов была не только по оглашению, но 
и по умолчанию, – заявил чиновник.

Херсон взяли под полный контроль 
российские силы в начале марта. Чуть 
позже сформированные местные вла-
сти ввели в регионе рублевую зону 
и объявили, что проведут референдум 
о вступлении области в России. Точная 
дата пока не обозначена, но он должен 
состояться уже осенью.

– Остается совсем немного времени, 
чтобы мы ощутили себя полноценны-
ми гражданами великой страны – Рос-
сии. Мы идем по пути Крыма, – уточ-
нил Кирилл Стремоусов.

Для полуострова освобождение 
Херсонской области было событием 

жизненно важным. И позволило раз-
блокировать подачу воды по Северо-
Крымскому каналу, основной водной 
артерии, питающей полуостров пре-
сной водой из Днепра. Канал в нару-
шение всех договоренностей и чело-
веческих норм перекрыли по приказу 
киевских властей еще в 2014 году, что 
сразу создало острейший водный де-
фицит, превратившийся в проблему 
Федерального значения. В Верховной 
раде решили сыграть на этом и пред-
лагали продавать воду в Крым, притом 
Украина к возникновению канала име-
ла лишь территориальное отношение. 

Его сооружали всем миром во время 
Всесоюзной стройки, и деньги выде-
ляли не из украинского бюджета, а из 
Москвы. После освобождения Херсон-
ской области проблему канала решили 
раз и навсегда. И, судя по всему, скоро 
в России станет еще одним регионом 
больше.

– Подавляющее большинство жите-
лей Херсонской области склоняются к 
вхождению в состав России, – заявил 
председатель Госсовета Республики 
Крым Владимир Константинов.

А уж он прекрасно знает о настрое-
ниях в соседней области.

 ■ Название будущего 
федерального округа при-
думывали в интернете.

Опрос в своем телеграм-
канале организовал лидер 
партии «Справедливая 
Россия – За правду» Сер-
гей Миронов.

В новом федеральном 
округе, по его мнению, мо-
гут объединиться освобож-
денные территории Украины, 
Донбасс, а также Крым.

В итоге 31 процент под-
писчиков высказались за 
вариант Малороссийский 
ФО, 21 – за Юго-Западный 
ФО, 18 – за Черноморско-
Азовский ФО.

– Мне больше всего нра-
вится последний вариант – 
Черноморско-Азовский. 
Я голосовал за него, – при-
знался политик. – Но окон-
чательное решение будут 
принимать люди, живущие 
на этих территориях, где уже 

готовятся референдумы о 
вхождении в состав России. 
Радует, что их жителям без-
различно мнение Запада 
по этому поводу. Обычные 
люди понимают, что там не 
думают об их интересах. В 
европейских столицах только 
находят оправдание своим 
хищным планам. Это все, что 
они умеют.

Также политик предложил 
Правительству подумать 
о назначении конкретного 

должностного лица, чтобы 
курировать новый округ:

– У нас уже есть вице-
премьер, который курирует 
Дальневосточный федераль-
ный округ. Так почему бы не 
сделать подобное для реги-
онов бывшей Украины? Это 
существенно упростит про-
цесс их вхождения в состав 
России, поможет избежать 
межведомственной чехарды 
и оперативно решить про-
блемы людей.

МАЛОРОССИЙСКИЙ ИЛИ ЧЕРНОМОРСКИЙ?

НОВЫЕ ТЕРРИТОРИИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский экипаж 
МКС развернул 
флаги республик 
Донбасса в честь 
освобождения ЛНР.

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Этим летом рос-
сийские универси-
теты откроют две-
ри для студентов 
из дружественных 
стран.

Белорусы смогут 
обу читься технологии 
3D-печати, борьбе с ки-
бератаками, ведению 
бизнеса и даже уходу 
за растениями. Такие 
возможности им предо-
ставит «Летний универ-
ситет».

С 10 по 24 июля в 
14 ведущих российских 
вузах пройдут образо-
вательные интенсивы, 
на которых студенты 
третьего и  четвертого 
курсов из Беларуси, Ка-
захстана, Кыргызстана, 

Узбекистана, Таджики-
стана, Армении, Сирии 
смогут получить новые 
навыки и познакомиться 
со сверстниками. 

В Псковском государ-
ственном университете 
можно узнать историю 
русского языка и под-
тянуть биологию. В Си-
бирском федеральном 
университете, входящем 
в топ вузов по качеству 
программ по предпри-
нимательству, обучат 
мастерству ведения 
бизнеса. В Московском 
государственном уни-
верситете пищевых 
производств студентам 
расскажут, что такое 
зеленые технологии 
и экоменеджмент, как 
разработать дизайн 
упаковки, контролиро-
вать качество пищи. В 
IT-столице России – Та-

ганроге – молодые люди 
обучатся современным 
алгоритмам шифрова-
ния и методам их ана-
лиза, а также квантовой 
криптографии. Всего 
в «меню» «Летнего уни-
верситета» 20 образова-
тельных программ.

Участников ждут не 
только лекции и практи-
ческие занятия. В Пско-
ве для ребят готовят 
выездные экскурсии, 
мастер-классы и даже 
концерт рок-группы «От-
цы и дети». В Таганроге 
и Ростове-на-Дону сту-
дентам из ДНР и ЛНР 
обещают культурные 
и спортивные меропри-
ятия, а также отдых на 
берегу Черного моря.

В этом году участни-
ками «Летнего универ-
ситета» станут больше 
670 студентов.

АЗЫ НАУКИ БЕЗ СКУКИ ОБРАЗОВАНИЕ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Котенок по имени Гав и кроко-
дил Гена осиротели – на 102-м году 
ушел их создатель Леонид Шварц-
ман. 

Улетел в сказочный мир художник-
мультипликатор и настоящий гений, 
с творчеством которого у каждого 
советского ребенка связаны теплые 
детские воспоминания. Почти всю 
жизнь он отдал «Союзмультфильму», 
где создал бессмертных экранных 
героев: котенка по имени Гав, дядю 
Степу, Снежную королеву, персона-
жей «Аленького цветочка» и «Золотой 
антилопы». Десятки мультфильмов – 
и сегодня национальное достояние. 
Сейчас их смотрят уже новые поко-
ления юных зрителей.

ПОЧЕМУ У ЧЕБУРАШКИ 
ВЫРОСЛИ УШИ
Главный мультипликационный 

герой, который вышел из-под руки 
Леонида Шварц мана,  – конечно, 
Чебурашка. «Странная игрушка бе-
зымянная», к которой «в магазине 
никто не подойдет».

Существо с большими ушами Швар-
цман придумал вместе с Романом 
Качановым. Режиссер прочел книж-
ку Успенского «Крокодил Гена и его 
друзья» и вдохновился. Примчался 
с горящими глазами к Шварцману 
и предложил делать по сказке мульт-
фильм. И закрутилось!

– Когда Успенский был маленьким, 
родители подарили ему странную 
игрушку, – рассказывал Шварцман. – 
Ее сделали на фабрике 
так, что невоз-
можно было 

понять, кто перед тобой. Мохнатое 
существо с круглой заячьей головой, 
большими желтыми, как у филина, 
глазами и  маленьким хвостиком, 
как у медвежонка… Вот все, что бы-
ло сказано в книге о Чебурашке, и я 
с ним провозился почти год. Сделал 
черные глаза, удивленные, как у ре-
бенка. Ушки на макушке. Потом они 
увеличивались, сползали и в конце 
концов стали, как у человека, по бо-
кам головы. И родился абсолютно ни 
на кого не похожий Чебурашка.

Обаятельного зверька полюбил весь 
мир. Но особенно японцы и, в част-
ности, режиссер-мультипликатор 
Макото Накамура. Шварц ман не 
сильно удивлялся тому, что фаната-
ми его питомца стали жители Страны 
восходящего солнца.

Три разноцветные пушистые игруш-
ки с большими ушами жили у Шварц-
мана дома. Коричневый Чебураш-
ка  – символ летней Олимпиады в 
Афинах – появился в 2004 году. В 2006-м  
пожаловал белый зверь из Турина. 

И в  2008 году при-
бавился красный 
Чебурашка – из 
Пекина. Все бы-

ли символами 
р о с с и й с ко й 
команды на 
Олимпийских 
играх. 

ЦИЛИНДР ПРЕВРАТИЛСЯ 
ВО ВРЕДНУЮ СТАРУХУ
Многих героев Леонид Аронович пи-

сал с реальных людей. Огромный вор в 
одной из серий «Обезьянок и грабите-
лей» срисован с актера Алексея Смир-
нова, который запомнился многим по 
роли механика Макарыча в фильме «В 
бой идут одни «старики». Прототипом 
другого вора стал… сам Шварцман! На 
образ попугая из мультика, где их было 
38, вдохновил Ленин. У птицы повадки 
вождя мирового пролетариата. А про-
тотипом Старухи Шапокляк, вопреки 
домыслам, была не теща.

На появление зловредной дамы 
вдохновил складной цилиндр, кото-
рый в XIX веке назывался «шапокляк». 
Он складывался, как гармошка, чтобы 
было удобнее носить с собой. Пре-
жде чем надеть, владелец нажимал 
на кнопку с пружинкой, и цилиндр 
выстреливал.

– Я сделал Шапокляк строгое чер-
ное платье, кружевные жабо и ман-
жеты, туфельки на невысоких каблуч-
ках, – рассказывал «Союзному вече» 
Шварцман. – Вытянул нос, который 
она совала во все нужные и ненужные 
дела, сделал розовые щечки, лукавый 
взгляд. Ну и на голову надел цилиндр, 
но уже в сложенном, плоском, неу-
клюжем виде. И соорудил прическу с 
седым пучком. 

У Гены тоже не было прототипа. Он 
работал в зоопарке Крокодилом. Ле-
жал на берегу бассейна и, когда зво-
нок оповещал об окончании работы, 
надевал шляпу, красный пиджак, брал 
трубку и уходил домой.

– Этого описания было достаточно, 
чтобы создать образ респектабельного 

джентльмена в белой манишке, с ба-
бочкой, в шляпе и с трубкой, – говорил 
Шварцман.

МАСТЕР-ЛЕВША
Леонид Шварцман жил работой. 

С большой любовью и трепетом соз-
давал «Котенка по имени Гав», «Дядю 
Степу – милиционера», «38 попугаев», 
«Снежную королеву» и другие чудес-
ные мультфильмы. А лучшим считал 
«Варежку».

Был, как и Леонардо да Винчи, лев-
шой. Но в школе выучился писать, 
как все. 

– Повредил левую руку, – вспоми-
нал Шварцман. – Сидел на уроках и 
ничего не делал. Тогда учительница 
заставила взять ручку в правую, и стал 
постепенно ею овладевать. Но рисо-
вал всю жизнь только левой

Шварцман до конца дней создавал 
эскизы. Правда, редко. Все-таки рука 
подводила, да и глаза порой тоже.

К 2021 году нарисовал открытку: 
бык, чей год наступал, выбивает 
за пределы земного шара корона-
вирус. По случаю 140-летия со дня 
рождения Корнея Чуковского под-
готовил 16 иллюстраций к его дет-
ским произведениям. Рисунки даже  
участвовали в петербургской вы-
ставке.

 ■ Леонид Аронович сильно сдал после ухода супруги,  
с которой он прожил всю жизнь.

Семьдесят лет вместе. Душа в душу. Только детей не случилось… 
Татьяна Домбровская тоже была художником анимационного кино. 
Когда Леонида Ароновича спросили о том, что подарила супруга на 
101 год, он говорил, что ничего, и смешно пояснял: потому что «она 
тоже уже не маленькая». Чуть меньше года назад, в сентябре, жены 
не стало. Ей было 96.

– Леонид Аронович очень переживал, – рассказала «Союзному ве-
че» помощница мультипликатора Жанна. – Они друг друга всю жизнь 
поддерживали. Сильно сник. И вскоре его положили в больницу, так 
как была почечная недостаточность. Становилось все хуже и хуже. 
И не спасли. Видимо, почки отказали.

 ■ Художник родился и провел юные 
годы в столице Беларуси.

Он появился на свет почти сразу после 
гражданской войны в Минске. Папа был 
бухгалтером, мама – домохозяйкой.

Воспитывали троих детей. Старших – На-
ума и Генриетту и младшего – тогда Изра-
иля. Спустя 40 лет Шварцман сменил имя 
и стал Леонидом.

Минск был довольно маленьким и бедным 
городом. И многонациональным – там жили 
русские, белорусы, поляки и евреи. Но ни-
кто никого не обижал – жили дружно. Дети 
сутками пропадали во дворе. Не было ни 

радиотарелок, ни приемников. И ребята 
играли в лапту, догонялки, салки. А если 
случалось оставаться дома, маленький Из-
раиль доставал любимую игрушку – ло-
шадку на колесиках. Или листал книжки. 
Разглядывал в них картинки.

Несколько лет назад Шварцман посвятил 
родному городу серию рисунков «Старый 
Минск. Воспоминания детства». На одной 
картинке 1927 год, центр Минска. Семи-
летний Израиль стоит за ручку с мамой 
у витрины. Разглядывает портреты Ленина 
и Троцкого, над которыми надпись: «10 лет 
Октября».

– Я тогда даже песенку придумал: «Ленин 
и Троцкий слеплены вместе», – улыбаясь, 
вспоминал Шварцман.

 ■ Для того чтобы придумать об-
лик героев, мультипликатор хо-
дил в зоопарк.

Благо жил в двух шагах от него – ря-
дом с Кудринской площадью. Именно 
так появились герои «38 попугаев». 
Шварцман приходил и запечатлевал 
на бумаге тех, кто потом стал Удавом, 
Слоненком, Мартышкой.

– В основном рисовал с натуры 
удавов, которые были мне, в общем-
то, неприятны, – признавался Швар-
цман. – Ну, что поделать? Все-таки 
главный персонаж мультфильма. Пор-
трет этого живого змея трансформи-
ровал. Удлинил морду, нарисовал 
большие глаза с бровями, веснушки.

Слоненок и Мартышка получились 
точными копиями животных из зоо-
парка. Правда, Шварцман задал им 
характеры. Слоненок стал хорошим 
и  старательным, интеллигентным 
мальчиком-отличником. Мартышка – 
озорной двоечницей.

В ПОИСКАХ 

Отличник слоненок  
и двоечница мартышка

ВДОХНОВЕНИЯ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

СИЛЬНЕЕ СТРАСТИ, БОЛЬШЕ ЧЕМ ЛЮБОВЬ
ЛЕНИН И ТРОЦКИЙ 
СЛЕПЛЕНЫ ВМЕСТЕ

ВИТРИНА С ВОЖДЯМИ
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из песенки  
не оправдался: 
к символу 
олимпийцев 
тянутся все!

Эти три куклы переселились  
из мультфильма в дом  
к своему создателю.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Этот курортный город на Азов-
ском море – идеальное место для 
детского отдыха. Местные пля-
жи – из мягкого песка и ракушеч-
ника, а вода значительно теплее, 
чем на Черноморском побережье.

1. ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ КНЯЗЕМ

Ейская коса – не просто популяр-
ное у туристов место, здесь нача-
лась история курорта. В 1848 году 
заложили его первый камень, когда 
князь Михаил Воронцов, увидев 
ее, вслух задумался: «А что! Здесь 
будет неплохой город».

Сейчас ее протяженность – около 
трех километров, а когда-то была 
целых девять. Все испортил силь-
ный ураган – он размыл почву и от-
делил большую часть суши. Она 
превратилась в самостоятельную 
единицу (остров Семи ветров, или 
Зеленый).

У косы и по сей день нетронутый 
вид. Можно любоваться чудесными 
видами и загорать на ракушечном 
пляже. Останавливаться на ночев-
ку – только в кемпингах или палат-
ках.

2.  ВСТРЕТИТЬ 
КОРАБЛЬ  
С ГРУЗАМИ

Грузовой морской терминал на 
юге Таганрогского залива прини-
мает  российские и международные 
суда. Он связан водными путями 
с Турцией, Италией, Грецией, Бол-
гарией, Израилем, Египтом и дру-
гими  государствами. Порт основа-
ли в 1848 году указом императора 
Николая I. 

Он совсем небольшой, если 
 сравнивать его с другими морскими 
 портами. За 200 лет грузоподъем-
ность судов выросла, увеличилась 
их осадка. А глубина моря осталась 
прежней. И сейчас без проблем 
 подойти может лишь один сухогруз – 
два уже не разойдутся! К тому же 
Ейская коса невелика по размерам, 
застроена санаториями и пансиона-
тами. Порту некуда расширяться.

Отсюда отправляют за рубеж пше-
ницу, кукурузу и другие злаковые. 
Благо в Краснодарском крае их 
с лихвой.

После водных процедур обя-
зательно отправляйтесь на про-
гулочную аллею, расположен-
ную вдоль морского берега. Ее 
также называют Приморской 
набережной или бульваром. Это 
прекрасное место, чтобы по-
любоваться живописными за-
катами и насладиться мягким 
южным климатом. Здесь рас-
положены аттракционы, дель-
финарий, океанариум, кроко-
диловая ферма.

«Крокодиловый ка-
ньон» появился в го-
роде больше деся-
ти лет назад. Вольеры 
оборудованы так, что посети-
тели находятся на уровень вы-
ше, поэтому никакой защитной 
сетки или стекла не нужно. За-
то полный эффект присутствия. 
В террариуме общаются с оби-
тателями на  максимальном 
приближении, буквально в не-
скольких сантиметрах. Искус-

ственные вольеры выполнены 
в привычном для крокодилов ви-
де – дно выложили природным 
камнем со специальным остро-
вом. Над вольерами – мостики 
для посетителей, откуда хищни-
ков можно сфотографировать 
и покормить.

3.  ВСПОМНИТЬ 
ВЕЛИКУЮ 
АКТРИСУ

В центре Ейска стоит па-
мятник народной артистке 
СССР Нонне Мордюковой. 
Актриса сидит на дере-
вянном крыльце и смот-
рит вдаль, у ног – корзина 
с фруктами. Он находится 
возле кинотеатра «Звезда», 
и можно предположить, что 
по задумке художника Нон-
на сидит на его ступенях.

Актриса выросла в Крас-
нодарском крае. Во время 
Великой Отечественной 
 войны хутор, где она жила 
с матерью, братьями и се-
страми, оккупировали 
немцы. Ей при-
шлось скрывать-
ся – в 1944-м се-
мья переехала 
в Ейск. Са-
ма актриса 
говорила, 
что это 

город ее юности и мечты. 
Там она обучалась музыке, 
ходила в кино и на танцы. 
А в 1945-м уехала в Москву 
и поступила во ВГИК.

«Вокзал для двоих», «Род-
ня», «Женитьба Бальзами-
нова», «Молодая гвардия» – 
всех шедевров с участием 

артистки не пе-
р е ч и с л и т ь . 
Каждое ее по-
явление в ка-

дре – событие, 
не зря город 

до сих пор 
п о м н и т 
знаме-
нит ую 
з е м -
лячку.

5. ПОПРОСИТЬ О ЧУДЕ
В Ейске есть храм, посвященный Нико-

лаю Чудотворцу, – Свято-Никольский кафедраль-
ный собор. Святой считается покровителем моряков 
и рыбаков. Изначально здание строили не для рели-
гиозных целей – это был кинотеатр «Октябрь». Но 
потом по просьбам верующих его переоборудовали 
в церковь – пристроили колокольню и установили на 
крыше купола с крестами. Главный колокол храма 
«Благовест» весит шесть тонн и считается самым 
большим на юге России. Во дворе храма – лавочки 
и клумбы с розами.

А в Никольском парке установлен бронзовый па-
мятник Николаю Чудотворцу. Образ символизирует 
любовь к ближнему, всепрощение и покаяние. Право-
славные обращаются к святому с самыми разными 
мольбами: просят об исцелении, покровительстве, 
семейном счастье. И вы попробуйте!
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ В ЕЙСКЕ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Ейска до Москвы – 1,3 тысячи километров, от Минска –  

1,8 тысячи.
 ● Отправиться туда лучше всего поездом – самый популярный транспорт  

в этом направлении. В пути он чуть больше суток, а билет в плацкарт бу-
дет стоить от трех тысяч российских рублей.

 ● Из Минска лучше всего добираться через Москву. Соответственно, 
плюсуем расходы на дорогу до российской столицы.

kpmedia.ru

Артистка часто 
вспоминала время, 
проведенное здесь.

Глубина позволяет купаться 
даже малышам. Море тут – 
самое мелководное на планете.

Хищников можно угостить 
цыпленком на веревочке.

Архитектура 
храма выдает 
в нем бывший 
кинотеатр.

@souzvecheSOUZVECHE.RU
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